

SUSCRIPCIONES

Madrid, un mes... 2 ptas
Provincias, trimestre... 6 "

25 EJEMPLARES 1,75 PSETAS

LA LIBERTAD señala a sus lectores y anunciantes que es el periódico de más grandes tiradas.

La Libertad

Toda la correspondencia debe dirigirse al Director de La Libertad

Apartado de Correos 381

ADMINISTRACIÓN: SACRAMENTO, 5

Los anuncios se reciben en nuestras oficinas, de diez de la mañana a diez de la noche, y a partir de esta hora, hasta la madrugada, en la imprenta, Factor, 7

Número suelto, 10 céntimos

UNA POLITICA DE IZQUIERDAS

DEL ENEMIGO EL EJEMPLO

Imaginemos por un instante que las derechas hubiesen llegado al Poder en las condiciones en que esta vez llegaron las izquierdas gubernamentales. Figurémonos que estuvieran todas unidas, desde los coros de Maura a las huestes de Sánchez Guerra, sin excluir la legión de Ossorio ni ninguna otra de sus belicosas mesnadas. Supongamos, además, que los jefes de los varios grupos conservadores formasen, personalmente, parte del Gobierno. Admitamos todavía, para completar la hipótesis, que hubiesen logrado fortalecer el Gabinete con la colaboración de fuerzas políticas de innegable autoridad, que por primera vez se avinieran a gobernar con la Monarquía constitucional. Más aún: concedámos a esa concentración de derechas un programa común, ofrecido democráticamente al país en mítines y actos públicos. Añadámos que, a poco de encargarse de la dirección del Estado, hubiera conseguido el retorno de los cautivos que durante muchos meses varios Gobiernos anteriores intentaron y no pudieron rescatar. Y, para que nada falte, finjámosnos a esa extensa falange conservadora avanzando hacia el alcázar del Poder en momentos en que sus adversarios lo abandonaban deshechos, divididos, agotados, tras de haber disuelto y convocado ya dos veces las Cortes y después de haber ensayado todas las posibles combinaciones en ocho o diez Ministerios sucesivos.

Ahora bien; si en condiciones tales se hallaran, ¿qué harían las derechas?

¿Qué harían las derechas? La verdad, asusta el pensarlo. ¿Cómo hablarían por las voces elocuentes de su máxima autoridad y de sus autoridades subalternas? ¿Con qué desdén supremo tratarían a sus pobres predecesores, que habían arruinado la Hacienda, elevado a miles de millones la Deuda flotante, desencadenado la catástrofe en Marruecos, dejado centenares de españoles cautivos en un aduar del Rif, envenenado el problema social, repartido entre deudos y familiares los sillones vitales del Senado... ¿En qué tono heroico acometerían su obra reaccionaria, sin que les asustasen ni las más radicales medidas ni los más dictatoriales extremos?

Para presumir lo que en tal caso harían, basta recordar lo que hicieron, a pesar de que llegaron las derechas al Gobierno de mediana manera, desunidas, sin mayoría parlamentaria, y cuando, al final de la guerra, con la derrota de los germanos en Europa, resultaba más incongruente el triunfo de los germanófilos en España. Pues aun así, pulsaron con mano libre toda la lira, desde las elecciones con suspensión de garantías hasta los horrores de la represión en Barcelona. ¿Qué habrían hecho, pues, si hubieran entrado en el salón de los Consejos de ministros en las condiciones y circunstancias en que cruzaron después su dintel los partidos liberales? No es fácil representarse, con tales supuestos, en qué Cerro de los Angeles hubiese inaugurado triunfalmente su política la Concentración de todas las derechas.

Conviene recordar, del enemigo, el ejemplo. No para imitarlo siempre, claro está; porque hay armas que nuestros adversarios utilizan en nombre de sus principios, y a las que nosotros debemos renunciar en nombre de los nuestros. Pero, si no para seguirlo, hay que tener presente ese ejemplo para pedir a los liberales que no se detengan cuando deban realizar obra liberal, y para estimular a los partidos izquierdistas a que, cuando están en el Gobierno, emprendan resueltamente una política de izquierdas.

Lo que en esta ocasión no se hiciera, ¿cuándo en mejor coyuntura podría hacerse? Urge levantar el espíritu, harto desengañado, de las masas populares, y despertar la conciencia, harto abatida, de las fuerzas avanzadas de España. Hay que ir a una política grande, seria, moderna; política, a la par, de ideas y de realidades. Es preciso democratizar nuestro régimen constitucional, restaurar la Hacienda pública, resolver con el nuevo espíritu liberal las cuestiones económicas y sociales, emancipar las almas por la instrucción, desarrollar la política civil del protectorado en Marruecos, exigir las responsabilidades y actuar siempre, en cada caso concreto, de acuerdo con el más elevado sentir de la democracia española.

En la dinámica parlamentaria de los varios países solía admitirse el principio de que los liberales realizaban las reformas, y los conservadores venían luego, como un alto en la marcha, a moderarlas, contenerlas y consolidarlas. Poco a poco, en España hemos llegado a establecer el prin-

cipio opuesto, generador de situaciones francamente absurdas. Las derechas se creen llamadas a gobernar por ley divina; a ellas les toca hacer y deshacer e impulsar a su albedrío la política nacional; el papel de las izquierdas ha de limitarse a llenar tímidamente los intermedios, aplacar las pasiones desatadas, reparar los desfueros y facilitar de nuevo la entrada de los conservadores, alzando la cortina, como modestos interinos, al paso de los verdaderos gobernantes en propiedad. Pero nos parece que va llegando ya la hora—y es ésta o ninguna—en que la opinión liberal de España reciba la sensación alentadora de que las izquierdas no vinieron al Gobierno simplemente para «estar en el Gobierno», sino para gobernar de verdad con todo su ideario y con todo su corazón.

LAS LUCHAS SOCIALES

Un sindicalista muerto y otro herido

Zaragoza, 22.—A las nueve menos diez de la noche se ha desarrollado en esta ciudad un sangriento episodio, repercusión de la lucha que en Barcelona mantienen el Sindicato único y el libre.

A esa hora, las muchas personas que transitaban por las calles del Coso y de San Gil se vieron sorprendidas por un vivo tiroteo que se desarrollaba en la plazuela del Teatro. La gente, presa del natural pánico, huyó en diferentes direcciones, corriendo a refugiarse en los portales.

Varios proyectiles fueron a estrellarse contra la pared inmediata a una tienda de máquinas de coser.

Como el hecho se desarrolló rápidamente, los transeúntes no se pudieron dar inmediata cuenta de lo ocurrido.

En la plaza del Teatro los guardias y varios curiosos recogieron del suelo a un individuo que todavía empuñaba una pistola automática.

Fue conducido a la farmacia de Faol, situada en la calle del Coso, en cuyo establecimiento falleció a poco de ingresar.

De los documentos que llevaba en el bolsillo se deduce que el muerto se llamaba Francisco Navarro, de dieciocho años, perteneciente al Sindicato de la madera.

La pistola que llevaba tenía un proyectil en la recámara.

En el mismo lugar de los disparos, una pareja de guardias de Seguridad detuvo a un individuo que vestía de abrigo, y que dijo llamarse José Pons. Este fue asistido en la misma farmacia del Sr. Faci, pues había recibido un balazo en el hombro izquierdo.

Desde allí pasó a la Casa de socorro. El Juzgado se personó en la farmacia de la calle del Coso y ordenó el traslado del cadáver al Depósito judicial.

Después se trasladó a la Casa de socorro para tomar declaración a José Pons. Este confesó que había sido vicepresidente del Sindicato libre de Barcelona, donde perteneció al Sindicato del ramo de construcción. Pons era uno de los sindicalistas libres más significados.

Hace quince días salió de Barcelona, donde había sido objeto de graves amenazas, y vino a Zaragoza para reorganizar los Sindicatos libres de esta población.

También perteneció en Barcelona a la Sociedad de contra maestres El Radium.

Pons, con otros compañeros, se hospedaba aquí, en la fonda de San Miguel.

Refiere que al terminan esta noche de cenar y salir a la calle para dar un paseo, observaron que la casa estaba materialmente bloqueada por individuos sospechosos, que, formando varios grupos, ocupaban las esquinas de las calles inmediatas.

Al emprender la marcha, Pons y sus amigos, de los grupos salieron varios disparos, se sintió herido y ya no recuerda más.

Ha negado que él hiciera disparo alguno con la pistola que le fué ocupada.

El suceso aparece un tanto obscuro, pues el herido Pons no ha sido muy explícito en sus declaraciones, ignorándose quién fué el autor de la muerte de Francisco Navarro.

Los disparos que se hicieron serían unos doce o catorce, pues en las paredes inmediatas al lugar de la colisión se han encontrado señales de unos diez impactos.

Diligencias del Juzgado.—Otras noticias

Zaragoza, 22.—Hasta ahora ha seguido el Juzgado actuando dentro de la mayor reserva.

El suceso sigue sin aparecer claro y no se puede hacer ningún afirmación, aun cuando la Policía trabaja activamente para llegar al esclarecimiento.

El herido José Pons, de Barcelona, se ha ratificado en su primera declaración, y afirma que él y sus compañeros fueron agredidos.

Cuando murió en la farmacia Francisco Navarro, se presentó un hermano suyo, llamado Jesús, a quien impresionó grandemente la vista del cadáver y pronunció unas cuantas palabras delante del juez, que motivaron su detención; pero una hora después era puesto en libertad.

Según referencias de la Policía, han llegado de Barcelona numerosos sindicalistas significados pertenecientes al Sindicato libre.

La Redacción de LA LIBERTAD está formada por Luis de Oteyza, Director; Antonio de Lezama, Redactor-jefe; Joaquín Aznar, Secretario; Augusto Barcia, Carlos Bonet, Teresa de Escoriaza, Heliodoro Fernández Evangelista, César García Iniesta, Ricardo Hernández del Pozo, Francisco Hernández Mir, Rafael Hernández Ramírez, Manuel Machado, Ricardo Marín, Eduardo Ortega y Gasset, Manuel Ortiz de Pinedo, Darío Pérez, Arturo Pérez Camarero, Pedro de Répide, Luis Salado, Alejandro de la Villa, Antonio de la Villa, Antonio Zozaya y Luis de Zulueta

RELATOS VIEJOS

El monje de Miraflores

¿Es verdad que los cartujos no hablan? He aquí la pregunta que se hacen todos los visitantes del famoso convento que sirvió un día de antesala a la mansión de Enrique III; tan magno es el esfuerzo que hay que realizar para dejar de exteriorizar con la palabra voliciones e ideas. Un cartujo se nos antoja un ser extrahumano. Los discípulos de San Bruno parecieron ángeles a Rivadeneira y monstruos a Renán; para renunciar al don inestimable de la palabra hay que colocarse muy por debajo o muy por encima de los demás mortales.

Arlanzón adelante, paso firme a través del soto florido, hemos pensado en esto mismo y nos hemos estremecido, como ante un lugar de misterio y leyenda, frente al ingreso de la Cartuja. En vano hemos intentado deleitarnos con la contemplación de las líneas severas del vetusto edificio, de sus aljamezadas ventanas, de sus pináculos arosos de resaltados brotes, de su delicadísima crestería y de sus bizarras y fantásticas gárgolas; no hemos pensado sino en la dura regla inflexible, que condena al silencio a hombres de hueso y carne.

Los arcos escarzanos del pórtico; el patio ornado de arosos pinabebes; el fastial, que sostiene bajo el lambel al Ángel Guardián; el arco de ingreso, flanqueado de caladas agujas y fileteado de cardinas y juncos, apenas si han atraído nuestras miradas. En nuestra imaginación no tomaba cuerpo sino la figura, todavía no entrevistada, del monje tacito, apenado por la renunciación, herido por la sensación del candente recuerdo, atormentado por la carne, debilitado por el ayuno y quien sabe si atenacado por la rebeldía; pero mudo, aparentemente impenetrable, disimulando bajo su capucha la tempestad del cráqueo, tapando con el escapulario la tormenta cordial. Anhelábamos verlo a toda costa, observar su rostro demacrado, leer en sus pupilas el destello de la pasión mal domada, buscar en el temblor de sus quijadas la cólera o el frenesí, el amor o la envidia, la pena o la tortura. Entramos.

El superior hablaba. Se desataba en cáñida verbosidad su numen y todos le olamos absortos. Nos mostraba la reja de San Francisco, triste y fúnebre, en las cercanías del coro de los legos; los prodigios de la sillería de los mayores, con sus regias cimeras y cresterías treboladas: el sitial del prior, con su gigantesco e imperial respaldo; el retablo famoso del ábside, y, sobre todo, prolíja y detalladamente, las tumbas. La Historia pasó por sus labios delante de las de Don Juan II y Doña Isabel de Portugal, bajo cuyas cabezas se ablanda la piedra en mullidas almohadas y sobre cuyos cuerpos yacentes parecen resonar las estrofas adoradas de Jorge Manrique y las turbulencias del reinado de un monarca doliente; la Arqueología halló en su voz varonil inspirados acentos ante el sepulcro del buen infante Don Alfonso, en donde campan los escudos de Castilla y León, sostenidos por dos tenantes; en donde, en su hornacina primorosa, ora el hermano de Doña Isabel, sobre lises y granos de aljófar, las manos juntas sobre las mangas acuchilladas, recto el torso bajo el tabardo, la gorra de piel abullonada, colgada a la espalda. El Arte y la leyenda se desbordaron con elocuencia ante el pasmoso y soberbio retablo, y, después de ponderar su magnificencia genial—«Aún nos falta—dijo—admirar la joya más soberana: es San Bruno. Ella es tal, que no parece la escultura, sino un monje vivo; sería menester tocarlo para convenirse de que no es de carne.»

¿Cómo fué? Ello es que, una vez oídas estas palabras, una adolescente, una de las visitantes del monasterio, ingenua, bellísima, en todo el esplendor cándido de la nulidad, se separó del grupo y comenzó a recorrer, sola y llena de curiosidad infantil, las poéticas naves. ¡Oh, sorpresa! Arrodiado en una capilla había un mon-

je, quieto, inmóvil, como si fuese tallado en piedra; las manos juntas, la cabeza inclinada, insensible a la realidad, como si se hubieran petrificado por el éxtasis y la contemplación sus músculos. ¡Y la cándida niña creyó que era San Bruno! ¿No se le había dicho que la escultura era tan prodigiosa que, para distinguirla de una figura real, era absolutamente preciso tocarla? Comenzó a dar vueltas alrededor del fraile, sobrecogida y temerosa; luego fué acercándose, lo miró a los ojos, y el devoto siguió impassible y sin pestañear. Fué entonces cuando la pobre ingenua se atrevió a colocar sobre su frente calenturiento un dedo.

Y el fraile alzó los párpados atónito. La adolescente lanzó un grito. ¡San Bruno se movió! Debíó sentir, de pronto, el influjo dominador, acaso la amenaza siniestra de lo sobrenatural.

Y el fraile... ¿Qué sintió al contacto de la mano afilada y ebúrnea de la casta doncella? Tal vez creyó en una aparición celestial; acaso, en una sugestión culpable, diabólica. Levantóse, y, reposada y silenciosamente, se encaminó a los claustros.

Así se verificó la conjunción de dos universos ideales: el del amor y el de la renunciación solitaria; el de la vida y el de la muerte; el de la virginidad y el de la virilidad castrada por la penitencia; mundos separados por el misterio, por la taciturna y mística disciplina y, sobre todo, por el silencio.

El silencio, que será siempre incompreensión y choque entre las almas; porque el Verbo fué el que acertó a condensar, mover y vivificar los planetas y a redimirlos, una vez hecho carne. Y así, es la palabra amor, inteligencia y fecundidad.

ANTONIO ZOZAYA

EN EL RUHR

Detenciones en Colonia

Colonia, 22.—Con motivo del atentado cometido contra el jefe del partido republicano separatista del Rin, Smeets, la Policía de Colonia ha practicado cuatro nuevas detenciones.

Entre los detenidos últimamente figuran el administrador del partido populista en Colonia y un periodista.

Más detenciones

Coblenza, 22.—Durante toda la tarde, y en toda la zona francesa, han continuado practicándose detenciones relacionadas con el atentado de Colonia.

Los radicales socialistas franceses

París, 22.—En la reunión celebrada anoche por el Comité ejecutivo del partido radical socialista, su presidente, Herriot, declaró que, aun cuando la ocupación de la cuenca del Ruhr por las tropas francesas y belgas es contraria a la política del partido, los radicales socialistas no deben en estos momentos complicar la labor desarrollada por el Gobierno, por cuyo motivo votarán en favor de la concesión de los créditos solicitados al Parlamento para hacer frente a los gastos originados por la ocupación.

La asamblea aprobó por unanimidad las declaraciones de su presidente.

Un discurso de Cuno

Berlín, 22.—El canciller Cuno, acompañado de los ministros de la Reichswehr y Comunicaciones, del ministro de Baviera en Berlín y del secretario de Estado Sr. Ham, ha llegado esta mañana a Munich.

El canciller asistirá esta tarde a una recepción organizada en su honor por las Asociaciones nacionalistas bávaras, dándose como seguro que en esta ocasión Cuno pronunciará un discurso de gran importancia política.

Cámara de los Comunes

Londres, 22.—Un diputado pregunta: «¿Es cierto que se han dado instrucciones a los delegados británicos para que en la próxima reunión del Consejo de la Sociedad de Naciones planteen éstos la cuestión del Ruhr?»

Le contesta el jefe del Gobierno, Bonar Law, diciendo: «No es cierto.»

Al insistir sobre el mismo asunto otro diputado habla nuevamente el primer ministro inglés, diciendo:

«Claro está que han de darse a esos delegados instrucciones precisas y terminantes para el desempeño de su cometido; pero no tengo motivo alguno para suponer que esas instrucciones difieran en nada ni para nada de las declaraciones que he ya de hacer en esta Cámara.»

EN LONDRES

Una conferencia sobre el drama español

Londres, 22.—Patrocinada por la Liga del Drama Británico, el profesor Starkie, del Colegio de la Trinidad de Dublin, dará el lunes 26, en el teatro de la Real Academia del Arte Dramático, de Londres, una conferencia, que versará sobre «Algunas tendencias del drama moderno español».

La sesión será presidida por el embajador de España en la Gran Bretaña, Sr. Merry del Val.

POLITICA SOCIAL

La "Lliga, centro de reacción

En el fondo de todos los actos que en Barcelona expresan el problema social, vivo, humano y comprensible, palpita siempre una acción política ofensiva, no peculiar de las organizaciones obreras o patronales, sino extraña a ellas.

Tal vez el paso más atrevido de esa política haya sido el asesinato de Salvador Seguí, que a ella únicamente puede servir, aunque no para cumplimentar una orden suya explícita, un deseo expresado, sí, para dar satisfacción a lo que estaba en el ambiente en que se desenvuelven quienes la dirigen y preconizan.

Hay que tener en cuenta que Salvador Seguí, ante todo, era un temperamento liberal, y que, aun a trueque de su popularidad y de su indiscutible autoridad moral sobre las masas, se habría colocado siempre de parte de aquellos que representarían una garantía para el desarrollo de las ideas frente al dogmático e inactual criterio de los que hoy ejercen la hegemonía política en Cataluña.

De esta realidad no queremos hacer hipótesis que nos llevarían a una afirmación temeraria, tal vez injusta, en cuanto significase una acusación categórica; pero tampoco podemos dejar de deducir aquellas consecuencias de carácter general y político que significan la condenación de los métodos de gobierno empleados en Cataluña.

En Cataluña, contra el Estado, manda la «Lliga». Contra el Estado y contra el pueblo. Contra el Estado, en la política local. Contra el pueblo, en la política local y en la general. Y aunque contra el Estado no encuentra nunca el apoyo del pueblo, contra el pueblo encuentra siempre el apoyo del Estado, que pretendiendo servirse de un instrumento de conservación, se convierte, inconscientemente, en su servidor más decidido: el divorcio del Estado y el pueblo significa en Cataluña el predominio de la «Lliga».

Pero no sólo es en la política local de Cataluña donde tiene una expresión viva esa tonalidad sombría que se da a las luchas civiles al entregarlas a merced del catalanismo, sino que repercute en el resto de España, alentando a los partidos reaccionarios en su desenfadada carrera hacia terrenos donde, faltando toda base moral, dejan de existir, por lo tanto, aquellos puntos de coincidencia que hacen posible la vida en un mismo régimen a organizaciones que persiguen fines diametralmente opuestos.

La muerte de Salvador Seguí es un aludabonazo macabro dado en las puertas de la conciencia liberal. Las clases mal llamadas conservadoras han creado ese estado de violencias que ha hecho posible el asesinato de un hombre cuya pérdida ha de ser irreparable, porque significaba, dentro de una organización cuya ruta no está aún bien trazada, un elemento de construcción y de comprensión, un atenuante de los efectos desastrosos que la tiranía sin freno habla de producir.

La cuestión puesta sobre el tapete es, pues, de hegemonías políticas. Pero de hegemonías políticas legítimas, alcanzadas en las lides civiles con el arma de las ideas. Y si la cuestión se aborda con la precisa decisión, el resultado ha de ser, necesariamente, un triunfo liberal sobre los fanatismos imperantes.

¿Qué es preciso hacer para eso? No violentar el cauce por que discurren las colectividades representativas de la vida de la nación. Y en primer lugar, para ello, hay que reducir la influencia de la «Lliga» a los límites que pueda alcanzar con el desarrollo de sus fuerzas naturales, sin prestarle incondicionalmente el apoyo del Estado. Otra cosa sería criminal, porque la «Lliga», que obra contra el Estado, que quiere un Estado débil para venderle su apoyo, no contribuirá jamás, antes al contrario, a conseguir para Barcelona y Cataluña una pausa en la lucha social, pensando muy bien que en esa pausa podría verse cómo el único enemigo real de la tranquilidad pública lo constituyen los intereses que ella representa.

Una política liberal emprendida con decisión puede marcar el principio de una era de civilismo, por la que hace tanto tiempo suspiran los hombres que se preocupan de la prosperidad y de la dignificación del ente colectivo; pero esa política ha de estar orientada desde un principio por las enseñanzas que se desprenden de los episodios que se han venido sucediendo desde 1917, para no caer en el error de dejarse influenciar por quienes todo lo sacrifican a sus cálculos, no siempre honrados.

La «Lliga» ha marcado hasta hoy el rumbo de la política social de los Gobier-

DE MARRUECOS

MEMORIAS DE UN CAUTIVO

Los últimos días de esclavitud

nos, y cuando uno ha querido desligarse de la tutela catalanista y, haciéndolo, ha estado a punto de conseguir matar el virus de la violencia en las contiendas sociales, la «Lliga» le ha combatido furiosamente, apelando en su ataque a los más innobles procedimientos. La «Lliga», pues, es el único enemigo de la paz.

Téngase en cuenta eso y sepase, además, que la «Lliga», sin el apoyo oficial, es una colectividad que en un plazo muy corto ha de quedar impotente para proseguir su obra de disolución.

SALVADOR QUEMADES

Debe exigirse precisamente la marca A. E. G. Nitra en las lámparas de medio watio, por ser las que duran mayor tiempo y producen la luz más intensa.

DE SOCIEDAD

Día de días

Hoy 23, Nuestra Señora de los Dolores, celebran sus días la infanta doña Dolores, Princesa de Hohentlohe.

Duquesas de Ahumada, Castro Enriquez, Cubas, Gandía y T'Serciales Tilly.

Marquesas de Albo, Aldama, Astorga, Boiles, Baidés, Campo Salinas, Casa Córdova, Colonia, Casa Novas, Casa Sallillo, Castañiza, Conquista, Dos Hermanas, Fuente de Piedra, Goicoerrotea, viuda de Guadalupe, Guirior, Montealegre de Aulestia, Montenuovo, Mos, Moratalla, viuda de Moscoso, viuda de Peraleja, Real Campiña, Real Tesoro, Remisa, Sales, viuda de San Carlos de Pedroso, Souza, Someruelos, Torralba de Calatrava, viuda de Torre Octavio, Valtierra, Viesca, Villalba de San Román y Villamantilla.

Condesas de Algaída, Arcentales, Autol, Berenguer, Cañada, Cobatillas, Corbul, Guevara (viuda de), Guevara, La Bisbal, Llivia, Monte Oliba, Rózpide, Torre Arias, Troncoso, Valle de Oselle, Villamediana, Venadito, Villanueva y viuda de los Villares.

Vizcondesa del Castillo Genovés, Baronesa de Bicorn y Maldá.

Señoras de Alonso Domínguez, Aznar, Aguirre, Almoguera, Alverico, Alzola, Amunátegui, Andrés, Angulo, Aranz, Argüelles, Abella (D. Fermín), viuda de Aguado (López Becerra), Beaucreek (Peñalver y Zamora), Beistegui, Bonifaz, Bustos, Cabrera Warleta (D. Manuel), Calonge, Cano y Rico, Casal, Castellano (D. Tomás), Calderón, Cavestany, Ceballos, Coello, Cortázar, Cortés, Cueva (D. José), Doménech (viuda de), Drake de la Cerda, España, Espinosa de los Monteros, Ezpeleta (padre e hijo), Fonsdeviela, viuda de Freire, Gabilán Díaz (D. José), García de Biedma (D. Vicente), García de la Lama, García Patón (viuda de), Gómez Acebo, Gómez Pizarro, González Bravo (D. Luis), Henry, La Cerda, Lasarte (D. Manuel), Lataillade, León Garrido, Pérez Galdar, López, Chicheri, López Roberts, viuda de Maensa (D. Ernesto), Maldonado y Maldonado, Malo, (D. Anastasio), Manella, Marqués, viuda de Melián, Méndez Vigo, Mendieta, Morales de los Ríos, Morillo, Farfán (D. José), Muguero (D. Miguel Ángel), Muñoz Vargas, viuda de Ortega Munilla, Ortiz y Angulo, Pombo e Ibarra (D. Agustín), Rebueta, Ródenas (don José), Romero, Saavedra, Sacristán, Sáenz de Tejada, Sánchez Roldán (D. Alberto), San Martín (D. Emilio), Serrantes, Soriano (don Rodrigo), Soto, Soto Pérez (D. José), Teja, Trevijano, Val, Villanova, Hoppe, Villares y Zuñiga (D. José).

Señoritas de Alonso Romero, Del Río, Ariztizabal, Arróspide y Zubizarre, Barroso y Espinosa de los Monteros, Borbón y de la Torre, Carrillo de Albornoz, Castillejo y Wall, Casani, Castrillo, Cobán, Cueva (de la), Drake de la Cerda, Esquivá de Romani, España, Goicoerrotea, González de Castejón, López Montenegro, López Valdemoro y Aranda, Martínez Irujo, Mathé, Meigar, Montaut y Trigueros, Monzón, Muguero, Peralta, Paternina, Pérez de Guzmán, Pidal, Piqueras y San Martín, Robles Ortega, Romero, Sanz y Magallón, Tenreiro, Montenegro, Verástegui, Vinader y Vivanco.

Les deseamos felicidades.

Una boda

Ayer se celebró en la parroquia de San Ildefonso el enlace de la bella señorita Elisa Senabre Bécquer, nieta del gran pintor don Valeriano, con el joven escritor José Romero Cuesta.

Venturas sin fin deseamos al nuevo matrimonio.

Próxima boda

El día 3 de Abril se celebrará el enlace de la bellísima señorita María Luisa Alba, hija del ministro de Estado, con el joven ingeniero Sr. Gil Biodma, hijo del director de la Transmediterránea y senador Sr. Gil Becerri.

Fallecimiento

Nuestro querido amigo el notario del Colegio de Madrid e ilustre jurisconsulto don Juan González Ocampo pasa en estos momentos por un trance amarguísimo. Reciente aún la pérdida de su hija mayor, joven inteligentísima, fatidica hace pocos días, que era el encanto de cuantas personas la trataban, dejó ayer de existir su esposa, la virtuosa señora doña Dolores González Escandón, dama de las más altas prendas y digna compañera de toda su vida.

En tan gravísima aflicción acompañamos muy sinceramente a nuestro amigo Sr. González Ocampo y a sus hijos, conturbados también por tan inesperada desgracia.

BRUMMEL

Dolor de muelas, DENTIL FOSKALIA

Estatua a Canalejas

Alcoy, 22.—En sesión pública, el Ayuntamiento tomó el acuerdo de consignar 30.000 pesetas para erigir una estatua a Canalejas, para perpetuar la memoria del político insignie, que tantos beneficios dispensó a Alcoy durante su vida.

Un modelo de administración

Había empezado ya el mes de Enero, y como mi estado de salud era sumamente delicado a consecuencia de la falta de alimentación y las torturas del hambre seguían haciéndome su víctima, solicité una entrevista con «Pajarito», a quien expuse mi situación y pedí una mejora en el trato que recibíamos.

Me replicó «Pajarito» que él, por su parte, no podía hacer nada más que lo que en otras circunstancias había hecho, como un extraordinario; pero que, aprovechando la estancia en Alhucemas de Idris-Ben-Said, le pidiera algún dinero con el cual podría adquirir víveres. Así lo hice, y como siempre que cualquier cautivo recurriera a Idris-Ben-Said, fui atendido. Le envié al «Pajarito» un vale de cincuenta pesetas, y el día 7 de Enero recibí una torta de pan que me enviaba y el recado de que el dinero me lo administraría él «honradamente».

Cuando recibimos el pan, Rey, Enrile y yo tuvimos un momento de alegría infantil. Esperábamos que con aquel medio podríamos atenuar los rigores de la esclavitud. A los tres días, la exigencia de nuestros estómagos me obligó a pedir más pan a «Pajarito». La contestación fue que si quería más pan tenía que pedir más dinero a Idris-Ben-Said.

De nuevo recurrí a Idris, cuya inagotable bondad jamás podremos los prisioneros alabar lo que se merece, y le rogué que le diera a «Pajarito» cien pesetas para que me enviara pan.

Varias veces pregunté a «Pajarito» si había recibido el dinero, y siempre recibí una contestación negativa, hasta que una vez libre pude comprobar que el día 15 de Enero recibí «Pajarito» las cien pesetas que yo había solicitado.

¡Un modelo de excelente administración!

La muerte del teniente Garaigorta

Con la falta de alimentación y las malas condiciones higiénicas en que vivíamos se agravó el teniente Garaigorta en términos tales, que temíamos todos un funesto desenlace.

El general Navarro trató de conseguir que el infeliz teniente fuera conducido a la isla de Alhucemas, donde seguramente hubiera obtenido su curación; pero sus ruegos fueron desoídos.

El infortunado oficial falleció tres días antes de nuestro rescate.

Las gestiones del Sr. Echevarrieta

El día 22 recibí el general Navarro una carta de D. Horacio Echevarrieta, en la que le comunicaba que se había encargado de las gestiones para nuestro rescate y que confiaba en poner fin a nuestros sufrimientos en un plazo muy breve.

Aquel día interrogamos a «Pajarito», quien nos aseguró que todo estaba arreglado y que, efectivamente, el rescate era cosa de tres o cuatro días.

No podría describir aquellos momentos de alegría. ¡Por fin íbamos a recobrar la libertad! ¡Volveríamos al lado de nuestras familias!

A los dos días, una nueva carta del señor Echevarrieta vino a colmarnos de júbilo. Daba cuenta de que salía para Melilla a recoger a los prisioneros moros y que seguidamente vendría por nosotros. Aquel mismo día, nuestros guardianes nos dijeron que ya podíamos entrar y salir de las habitaciones y pasear por los patios, porque el rescate era ya seguro y estaba ultimado. De los convoyes últimamente desembarcados nos dieron algunos víveres y las cajas en que venían envíos particulares, y ello contribuyó a que la alegría fuese completa.

Los soldados cantaban, reían; los guardianes, tan bruscos antes, trocáronse amables y fraternizaron con los muchachos, repitiendo una y cien veces que todo estaba arreglado y que podían considerarse ya en libertad.

Llegada de los barcos

Nadie durmió aquella noche, que aún no sabíamos que era la última de nuestro cautiverio. Ya de madrugada se acercó a mí uno de los guardianes y me dijo: «Pajarito, ahora mismo llega un barco «por vosotros»».

Poco después el mismo guardián me anuncia que por la parte de Ceuta viene también otro buque. Sin ser de día totalmente nos abrieron las puertas de las habitaciones y nos empleamos en confeccionar un poco de café.

De día ya podemos contemplar la llegada de un tercer barco y vemos que uno de ellos es el «Antonio López».

Tan grande era nuestra emoción, que aun cuando los guardianes nos aseguraban que el embarque sería muy temprano, casi no llegábamos a creerlo, y unos a otros nos preguntábamos:

—¿Será posible que haya terminado para siempre la trágica pesadilla?

Las operaciones de rescate

Llegó una orden de Abd-el-Krim diciendo que bajarán a la playa los paisanos y los soldados. Traté de marchar con ellos; pero los guardianes me lo impidieron, diciéndome:

—Tú, no. Tú «estarás» como oficial. Mientras soldados y paisanos se alejaban en demanda de la soñada libertad, vino «Pajarito» a despedirse de nosotros.

—Cuando estés una temporada con tu familia—me dijo—vuelve por aquí para comprar tierras y hacer una explotación. Este es un país civilizado y puedes venir aquí con la misma tranquilidad que si fueras a Francia e Inglaterra.

Como es natural le contesté afirmativamente y le ofrecí volver pronto, muy pronto...

A las once de la mañana marchamos a la playa, con gran lujo de guardianes, y en una pequeña colina próxima a la Aduana quedamos esperando la orden de embarque.

Tres horas hacía que esperábamos, cuando se nos ordenó avanzar hasta la playa. Allí nos dijo el sargento Vasallo que los moros, molestos porque se les entregaban pocos prisioneros, habían suspendido el embarque de soldados. Por fin logró el señor Echevarrieta arreglarlo y se reanudó el embarque. Reclamé nuevamente mi calidad de paisano y el Maalen me autorizó a embarcar.

De un salto me lancé al bote, que ya estaba lleno de soldados, y después de muchos trabajos para desatracar el bote, que tenía la quilla enterrada en la arena, nos separamos de la playa y transbordamos a una gasolinera que nos llevó hacia el «Antonio López».

¡Estaba en libertad!

FERNANDO JIMENEZ PAJARERO

Homenaje a un ex cautivo

En Valencia de Alcántara se ha verificado una comida íntima en honor del heroico teniente de Policía indígena D. Martín Elviro Berdeguer, superviviente de Buimeyan, que soportó el cautiverio dieciocho meses en poder de Abd-el-Krim.

El homenajeado, a los postres, y a petición de sus amigos, pronunció un sobrio y razonado discurso, mostrándose partidario de no abandonar Marruecos por razones de conveniencia internacional. Hizo calurosos elogios del general Navarro y terminó por hacer un llamamiento a la ciudadanía española para salvar a la nación en estos momentos críticos, dedicando al final de sus frases un sentido recuerdo a los compañeros militares que en el cumplimiento de su deber no vacilaron en dar su vida por la patria.

Telegramas oficiales

Avión incendiado.—Los tripulantes mueren carbonizados.

Melilla, 22 (a las 20-15).—A la salida de Dar-Drus un aparato Bristol, pilotado por el capitán Ramírez de Cartagena, encontrándose el aparato a 300 metros de altura, se incendió el motor.

El piloto y el observador, capitán de Ingenieros Rafael Ramírez de Cartagena, y el teniente del mismo Cuerpo Enrique La Cierva, han muerto carbonizados.

El aparato ha caído no lejos de Dar-Drus y los restos de los aviadores serán trasladados mañana a esta plaza.

Grupos rebeldes cañoneados

Melilla, 22 (a las 20).—Las posiciones de Halaut y Sidi Messaud hicieron fuego sobre grupos enemigos, que intentaban aproximarse, sin novedad.

Aviación.—Fueron bombardeados el aduan Amesauro y poblados de los alrededores. En telegrama aparte dió cuenta a V. E. del accidente de aviación ocurrido hoy.

Convoy agredido en Tetuán

Tetuán, 22 (a las 20).—Ayer, al regresar a Tetuán el convoy de la posición Helilla, fue agredido por cuatro bandoleros, al parecer, resultando muerto el soldado Miguel Sabater y herido Antonio Susana, que falleció poco después, pertenecientes ambos al batallón de Llerena.

La agresión fué repelida, no logrando llevarse ningún muerto; pero sí los dos fusiles de los soldados mencionados.

Se abre rápida información, de cuyo resultado dará cuenta a V. E.

El alto comisario salió esta mañana para Larache.

Desde Melilla

Bombardeos y observaciones.

Melilla, 22.—Los aeroplanos de las escuadrillas pesada y ligera bombardearon los lugares rebeldes de Yebel Udía, Tizzi-Alma y las inmediaciones de Sidi-Drus, no encontrando las grandes concentraciones que había días pasados.

Tranquilidad en las avanzadas.

La pasada noche ha reinado tranquilidad en las inmediaciones de la posición de Tizzi-Alma, reanudando hoy sus trabajos las fuer-

zas del cuarto de Zapadores, que fueron agredidas por los rebeldes.

Mejoran los sargentos de aquella unidad, que resultaron heridos en esa agresión, llamados Cándido Benet de los Santos y Marcos Burgos Salcedo.

Saludo del Sr. Silvela

El comandante general de estas tropas ha recibido un telegrama del alto comisario, al llegar a Tetuán, encargándole salude en su nombre a todos los generales, jefes y oficiales de esta Comandancia y reiterando sus deseos de compartir con el general Vives, a quien considera indispensable, esta vida de sacrificios, por la defensa de los intereses que a cada uno le fueron encomendados.

Movimiento de tropas.—Moros pescadores.—Convoyes.—Accidentes

Muy de mañana salió el convoy de viveres para el Peñón de Vélez.

Procedente del campamento de Dar-Drus llegó a la plaza el batallón del Príncipe, que descansará un mes.

En la Intervención Local de Nador se ha recibido una comunicación de la secretaría general ordenando que en breve plazo se convoque a todos los colonos y terratenientes a una reunión para que nombren la directiva de la Cámara Agrícola de Nador.

En el Hospital Docker han ingresado los soldados Vicente Fernández, Paciano López y José Gómez, que se hirieron en el campamento de Kandusi.

Un aeroplano de la primera escuadrilla, que hizo vuelos sobre Sidi-Drus, ha descubierto la presencia de algunos carbos tripulados por indígenas y dedicados a la faena de la pesca.

Procedente de la base de hidroplanos de Los Alcázares, llegó un hidroplano pilotado por el aviador alemán Merleber, quien traía como pasajeros al capitán del Tercio Sanz Prieto y al de Ingenieros Cañete.

Para efectuar el servicio de crucero salió esta mañana el cañonero «Laya». Regresó, sin novedad, en las primeras horas de la tarde.

Un autocamión cargado que se disponía a entrar en el garage derribó un pilar de tres metros de alto, que cogió debajo al ayudante del «chauffeur».

El muchacho quedó muerto en el acto.

Desde Larache

La llegada del Sr. Silvela.

Larache, 22.—Se anuncia para hoy, a la una de la tarde, la llegada del Sr. Silvela, quien salió de Tetuán a las ocho de la mañana, acompañado por el ministro jafiliano y otras autoridades.

En el puente internacional será recibido por el general Martínez Peralta, jefe de Estado Mayor. Almorzará en la Comandancia y asistirá después a la inauguración del ferrocarril Larache-Alcázar, donde será obsequiado con un «lunch» por la Compañía constructora.

El Sr. Silvela hará el viaje hasta Alcázar, de donde regresará a la misma tarde.

Colocará también el Sr. Silvela la primera piedra del puente Alfonso XIII sobre el río Lucus.

Mañana viernes marchará a Tetuán y Ceuta, y continuará su viaje a Madrid para entrevistarse con el Gobierno.

Zoco reanudado

Por primera vez después de cuatro años, tiempo que ha estado suspendido con motivo de las operaciones de avance de nuestras tropas, se volvió a celebrar el zoco de Tenin de Ahl-Serif. Se vió concurridísimo. Entre los indígenas ha causado excelente acogida la apertura del zoco, apertura que se debe a las gestiones de la Policía indígena.

Desde Tánger

El Raisuni pasará en Tánger una temporada

Tánger, 22.—Se asegura que el Raisuni llegará a ésta dentro de breves días, acompañado de sus principales jefes, con el propósito de pasar aquí una temporada.

Se añade que ya tiene preparado alojamiento.

En provincias

Regreso de una batería

Palma de Mallorca, 22.—El general Weyler ha telegrafiado dando cuenta de que en el ministerio de la Guerra se ha firmado la orden por la que se dispone la repatriación de la batería de costa de la Comandancia de Melilla, que se halla en Ceuta.

Ayuntamiento

El canon del «Metro»

El alcalde fué informado ayer por el gobernador civil de que ya dicha autoridad había resuelto el expediente relativo al pago del canon que la Compañía del Metropolitano debe satisfacer al Ayuntamiento.

El Sr. Ruiz Jiménez se mostraba muy satisfecho.

Concierto en la cárcel

El concejal D. Valentín Fernández requirió ayer la firma de varios concejales para una proposición, que ayer mismo quedó presentada, para que se dé por la Banda municipal un concierto en la Cárcel Modelo, con ocasión de una fiesta íntima que dentro de pocos días se celebrará en dicho establecimiento penal.

La iniciativa nos parece digna de la favorable acogida que tuvo en el Concejo.

Un bando

Ha quedado fijado en la vía pública un bando del alcalde dando cumplimiento al acuerdo municipal de 26 de Enero último, sobre la circulación de carros y carretas.

En el bando se dispone: Primeramente. Que con arreglo al artículo 81 de las Ordenanzas municipales, desde el 31 de Diciembre de 1919 quedaron reducidas a dos caballerías el número de las que puede llevar en reata todo carro de dos ruedas.

Segundo. Desde 1 de Abril del corriente año, queda prohibida la circulación por las vías públicas de esta capital de carretas arrastradas por ganado vacuno y de carros arrastrados por más de dos caballerías en reata, incluida la de varas.

Se concede la prórroga de un mes a los carros que transportan frutas y verduras al Mercado de la Cebada, y a los que hacen el transporte de carnes del Matadero para que se pongan en las condiciones que determinan las Ordenanzas, en el bien entendido de que pasado ese plazo, se les aplicará la prescripción del apartado segundo de este bando.

Queda vigente en lo que se refiere a circulación de peatones, carruajes y carros arrastrados por una o dos caballerías, mi bando de 21 de Octubre de 1922.

PARA EL SABADO DE GLORIA

LOS CIRCOS

El Americano

Al inaugurarse, pasada la Semana Santa, la temporada de Primavera, debutará en el Circo Americano, instalado, como es sabido, en el Frontón Central, en cuyo local se están realizando importantes reformas, la gran compañía Palisse, de fama mundial, en la que hay números verdaderamente sensacionales.

Aparte notables equilibristas, barristas, clowns, «tontos», etc., Palisse presentará los siguientes animales amestrados: ocho leones, seis tigres, cinco elefantes, dos camellos, dieciocho osos blancos, catorce grises, veintidós monos, tres chimpancés, cincuenta y nueve caballos y doce perros.

Antes de la inauguración de la temporada serán expuestas al público todas las fieras.

El Circo Americano prepara, como se ve, grandes novedades, acerca de las cuales daremos oportunamente interesantes detalles.

El de William Parish

El sábado de Gloria, 31 de Marzo, según tradición costumbre, se celebrará la inauguración de la 48.ª temporada de circo en esta corte con el debut de la Compañía Internacional que dirige Leonard Parish, presentando sus huestes artísticas y grupos de diversas nacionalidades, que exhibirán sus valiosísimos ejercicios deportivos, habilidades corporales, equilibrios aéreos sobre alambres, evoluciones y volteadores en el espacio, famosos adiestradores, que con su arte de amañar y destreza, consiguen de exóticos animales de diferentes razas trabajos inconcebibles y hasta hoy irrealizados.

Excentricos instrumentistas, bufos musicales, payasos que con sus extravagancias y festivas ocurrencias y humorísticas rarezas causan el deleite de sus pequeños admiradores, que con tanta impaciencia esperan la presentación de sus clowns predilectos, como la de sus indispensables tozudos, desbaratadores optimistas de la hilaridad, que con sus continuas chanzas y hechos burlescos constituyen siempre la nota alegre de estos favoritos espectáculos, tan saboreados por el público de buen gusto.

«El bufón de la reina», por Miguel Pérez Ferrero. Prólogo: José Francés.

Notas sevillanas

Aparece el fogonero de la refinera de petróleo.—Los cocineros.—Un político y una estatua.—El juego

Sevilla, 22.—El fogonero que murió ayer a consecuencia de la explosión ocurrida en una refinera de petróleo instalada en las afueras de la capital se llamaba Antonio Hernández Martínez; tenía treinta y ocho años y era casado. El cadáver se halló carbonizado a gran distancia de la caldera.

Un muchacho que se hallaba en unos montículos próximos a la fábrica, ha declarado que el fogonero debió darse cuenta de la inminencia de la explosión, producida acaso por una imprudencia suya.

El declarante, único testigo presencial del suceso, afirmó que el fogonero se hallaba sobre el puente de la caldera, intentando huir, cosa que no logró por haberse producido en aquel momento la explosión.

Continúa la readmisión de los cocineros en las mismas condiciones que antes de la huelga.

El gobernador ha expresado su propósito de procurar que no haya represalias ni abusos por parte de los patronos.

Ha llegado el Sr. La Cierva, que se propone pasar aquí los días de Semana Santa. Sin ceremonial alguno se ha descubierto la estatua de Martínez Montañés.

Se ha reunido la Junta local de Primera enseñanza, que aprobó las bases para la instalación de la Escuela-Jardín, de la cual será refugio en los días de lluvia el palacio de Arte Moderno de la Exposición Iberoamericana.

El gobernador ha ordenado a las autoridades de Ecija se suspendan todas las partidas de juego que haya en la localidad, amenazando al alcalde con la destitución si no cumple sus órdenes.

También se ha dirigido el gobernador a los presidentes de dos Casinos sevillanos, haciéndoles saber que no consentirá el juego ni aun con carácter particular y a pretexto de que las partidas se llevan solamente entre los socios de las referidas entidades.

LA POLITICA

Un justo homenaje

A pesar de cuanto el duque de Almodóvar del Valle ha hecho para impedirlo, más de 30.000 ciudadanos españoles, contando entre ellos gran número de mujeres, prelados, entidades de cultura y de producción, etc., se dirigen al monarca solicitando que se otorgue al duque de Almodóvar la gran cruz de Carlos III.

Esta petición, que constituye uno de los homenajes más espontáneos y significativos que pueden rendirse a un gobernante, arranca del ambiente favorable que en toda España se aprecia en pro del ministro de la Gobernación por su campaña contra el juego, coronada de un éxito inusitado.

El duque de Almodóvar encontró en muchos, al iniciar su labor, una irónica sonrisa, provocada por la experiencia. Análogos propósitos fracasaron ruidosa y prontamente. Se creyó que el plan era un alarde efímero de gobernante ansioso de popularidad. Los que se suponían mejor enterados, auguraban pronta mudanza en los arrestos del ministro al empuje de los intereses creados, de toda suerte de influencias y, lo que es peor, de cualquier linaje de amenazas. No era posible que el clamoreo del mundo del vicio dejara de vencer al ministro. Se lo dió por vencido más de una vez en los periódicos. Todos, empero, se equivocaron y la disposición del duque de Almodóvar ha continuado en vigor, al punto de no juzgarse en ningún sitio, según se había ofrecido.

Es lógico que al éxito acompañe el premio. Lo merece ese ejemplo de carácter y de voluntad, ese gran servicio prestado a la moralidad pública. Sin duda que la voz que pide en esta ocasión será escuchada y atendida por aquel a quien esa voz se dirige.

El Consejo de hoy

Se celebrará a las cinco y media. Sobre esta reunión se vaticinaba, según va siendo costumbre, de diversos y copiosos modos. Generalmente, se la atribuye importancia política. No parece que la tendrá. Al menos, no se presume que llegue a exteriorizarse si la tuviese.

Nacen esas inquietudes de los avances del tiempo. Arbitrariamente señalada—pero no rectificada autorizadamente—la fecha de Abril, en que habían de celebrarse las elecciones generales, las distancias se estrechan, y es natural que se piense en la proximidad del momento en que los ministros se ocupen del programa ministerial, dado que, según manifestación del jefe del Gobierno, lo había.

Los censores de la actual situación ven, al fijarse en la diversidad de matices de la concentración, dificultades de acoplamiento, y les basta la sospecha para convertirlas en base de conflictos y de acontecimientos. Los miedos de infundios se apoderan de todo eso y forjan el interés del día y de los días, en los cuales no existe, realmente, interés alguno.

Ayer, el presidente del Consejo y el ministro de la Gobernación coincidían en contestar a las preguntas de los periodistas que no ocurría nada y que todo estaba tranquilo.

Así es, sin perjuicio de que nos hallemos en vísperas de momentos políticos interesantes, aun cuando no tengan el carácter que de antemano les revisten los profetas de tormentas.

La barrida del «Metro»

El ministro de Fomento manifestó ayer que había recibido la visita del Consejo de Administración del Metropolitano, para hablarle de las obras de urbanización realizadas por dicha Empresa en Cuatro Caminos, cuya barrida desea inaugurar en breve, oponiéndose a ello un poste del Canal de Isabel II, que debe desaparecer del sitio donde se halla emplazado, poniendo ciertos reparos la Compañía del Canal.

El ministro prometió gestionar la desaparición de aquel poste, para que pueda inaugurarse la nueva barrida de casas construida por el «Metro».

En Estado

Ayer recibió el ministro de Estado la visita del representante diplomático de Venezuela.

Congreso Internacional del Comercio Español en Ultramar Inauguración

Barcelona, 22.—Se ha celebrado la sesión inaugural del Primer Congreso Internacional del Comercio Español en Ultramar en el salón de actos de la Cámara de Comercio y Navegación de Barcelona.

Ha presidido la sesión el subsecretario del ministerio del Trabajo, en representación del Gobierno, y a su derecha se sentaban el presidente accidental de la Cámara Oficial de Comercio y Navegación, D. Antonio Massó, y D. Salvador Canals, ponentes del segundo grupo de las Secciones segunda y tercera; a la izquierda, el alcalde de Barcelona y don José Francos Rodríguez. También estaban presentes D. Augusto Gálvez Cañero, el señor Torrova y el conde de Laverna, presidente del Fomento del Trabajo Nacional, y el señor Briada, presidente de la Casa de América.

El presidente abrió la sesión y concedió la palabra al Sr. Massó, que hizo un breve resumen de lo que representa el Congreso para el comercio de todos los países del mundo, para el sostenimiento de relaciones con Oriente y con los países del Nuevo Mundo, Argentina, Brasil, Venezuela, Cuba y otras Repúblicas, así como los Estados Unidos.

Dió la bienvenida a todos los congresistas y dijo que se sentía orgulloso de poder departir con los que han venido de América exclusivamente para afianzar más las relaciones comerciales de España con aquellos países.

Dijo que el mundo se verá sorprendido al contemplar un acto como el de hoy, en que España, creadora de los pueblos de América, después de siglos y siglos de haberla dado su espíritu y su raza, quiere unir más y más

sus vínculos con ella; pero es sensible que las relaciones comerciales de España con América sólo se estrechen en algunos mercados, y esto lo atribuyó al desconocimiento y falta de actividad, sin cuyas condiciones no hay vida, porque el trabajo es la base de la industria y ésta es la base de la riqueza y grandeza de una nación.

Su discurso fué acogido con una salva de aplausos.

Después habló D. José Gascón y Marín, que recogió los móviles que han llevado a celebrar el Congreso en España, las consecuencias fatales de la postguerra, la situación actual de España y las condiciones a que han de someterse todos los pueblos, si no quieren ser víctimas del malestar que la guerra ha ocasionado.

Todos los pueblos no pueden, no deben vivir aislados. Es preciso la asociación, la concentración de los pueblos, si se quiere conseguir el fin que el Congreso se propone y recoger para el bien común todas las ideas e iniciativas de las organizaciones del comercio de la República americana y ensanchar, por tanto, su campo de acción. Esta finalidad tiene dos aspectos, el perfeccionamiento del intercambio comercial en su aspecto jurídico y el perfeccionamiento del intercambio en su aspecto comercial e industrial. Son éstas las diferentes modalidades de la producción y del trabajo.

El mal peor que padece España es la facilidad con que solventa todos los problemas de carácter económico. Por eso es preciso reunir en el Congreso todos los elementos para dar una solución posible a nuestras relaciones comerciales con los países de América.

A continuación habló el Sr. Francos Rodríguez, diciendo que, en lugar de haber ido España a América para adaptar su conducta en el porvenir, los españoles han sido llamados por los americanos; pero téngase presente que también España irá a América para afrontar el problema positivo del intercambio comercial.

El Sr. Gálvez Cañero, ponente del segundo grupo del cuestionario, Sección primera, hizo un estudio estadístico muy completo, y siguiendo un método riguroso, vino a decir que los pueblos industriales bien organizados necesitan, ante todo, contar con las primeras materias en la escala que sus necesidades exigen.

D. Salvador Canals estudió las diferentes modalidades del crédito y transportes.

Por último, el delegado del Gobierno, subsecretario del Trabajo, dió la bienvenida a los congresistas, y ofreció su concurso personal para que la labor que se ha emprendido por tan valiosos elementos, que son los elementos organizados, obtenga el éxito que todos esperan.

El secretario leyó a continuación el orden del día.

Los congresistas hicieron esta tarde una excursión a Matarró.

DETRAS DEL TELON

Cómicos y autores

Enrique Borrás

Actúa en Cartagena y de la población levantina viene a Madrid para hacer en el Español una corta temporada, que comenzará el próximo día 31, en cuya noche se presentará con «El abuelo».

En la compañía figuran: María de Albéniz, Isabelita Barrón, Conchita Bravo, María Cancio, Adela Calderón, Juanita Deleado, Carmen Fernández, María Guerrero, Matilde Llopis y María Vila.

Enrique Borrás, Juan Catalá, Pío Davi, Antonio Esteve, José González Marín, Argimiro Guerra, Juan López de Carrión, Emilio Mesejo, Leovigildo Ruiz Tatay, Vicente Soler, José Tello y Francisco Urquijo.

Borrás tiene el propósito de estrenar «La seca», de Alvarez de Sotomayor; «Embruajamiento», obra póstuma de Pinillos, y «El bandido de la sierra», de Ardevin.

La compañía Cobeña-Oliver

En el Rev Alfonso debutará el Sábado de Gloria la compañía Cobeña-Oliver de la que forma parte Carmen Cobeña y su hija Carmen Oliver Cobeña. Luisa Armayor, Pura Fernández Villegas, Florentina Jiménez, Cristina Ortega, Margarita Otero, Manuela Ruiz, Julia Sala, Adela Santautaria y Anita Tormo.

Actores: José G. Castro, Amadeo González, José Hous, José Lucio, Gonzalo Llorcas, T. Tomé García, Francisco Pierrá, Fernando Sala, Roberto Sansó, Luis Sala y Julio Villarreal.

Director de escena, Federico Oliver.

Para la función inaugural se prepara el estreno de «Rosa de Francia», comedia en cuatro actos y en verso, de Eduardo Marquina y Luis Fernández Ardavín, que se ha estrenado ya en Barcelona.

Miguel Muñoz

Miguel Muñoz termina en la Latina el martes próximo y pudiera ser que el sábado de la misma semana se presentase en Cervantes.

Ello no es seguro; pero tiene más tantos en pro que en contra.

Por si acaso, aver comenzó los ensayos de «La hija de nadie», obra de Amichatis, traducida al castellano por Aveçilla.

TIENTA DE RESES

Córdoba, 22.—En el cortijo denominado La Isilla, del término de Palma del Río, se ha verificado la tiente de reses de la ganadería del Sr. Gamero Cívico.

Han asistido los señores Manolo Belmonte, Algabefito y otros toreros.

También han concurrido varios aficionados de Córdoba y Sevilla.

Terminadas las faenas de la tiente, todos los invitados fueron obsequiados con vinos y comida espléndidamente por el dueño de la ganadería.

ASUNTOS MUNICIPALES

El alcalde ante el empréstito

Ayer y hoy

Está planteado un problema de evidente gravedad y de solución difícil, dados los términos en que circunstanancias que son esenciales y otras que parecen accidentales, se han situado. Y tal fuerza tiene la realidad presente, en lo esencial y en lo accidental, que se da el caso singular de rectificaciones de criterio, pasando de un lado a otro en conclusiones absolutas.

Decía el Sr. Ruiz Jiménez, al tomar posesión de la alcaldía: «¿Empréstitos? De ninguna manera.» Y en artículos periodísticos, la décima, este recargo en la contribución industrial, había tenido previamente la más severa condenación por parte del Sr. Ruiz Jiménez.

¿Qué dice hoy el Sr. Ruiz Jiménez? Más adelante lo verá el lector. Como anticipo diremos que hoy al Sr. Ruiz Jiménez empréstito y décima le parecen de utilización necesaria.

A la minoría maurista, empréstito y décima parecían reconveniente y sistema muy adecuado en otras fechas. Hoy, el jefe de esa minoría, Sr. Serrano Jover, declara: «La décima, o la rechaza el comercio por un acto de voluntad, de resistencia caprichosa, o porque humanamente no puede satisfacerla. En otras ocasiones podía pagar. ¡Ah! Cuando puede y no quiere, se le obliga. En ese caso hay que ser inexorable. Pero cuando es que no puede, como ahora, no se debe pensar en la décima.»

Siendo alcalde el conde de Limpías, corregidor del Sr. Serrano Jover, el comercio estaba en mejor situación que actualmente.

¿Los socialistas? Por ideología son enemigos, terminantemente enemigos, del empréstito, de los empréstitos. Y declaran, sin embargo: «Nosotros no tenemos responsabilidad en la situación creada. Ello no obstante, aceptamos el empréstito y la décima, que nos repugnan; pero no queremos la responsabilidad de las consecuencias que alcancen al Ayuntamiento si no remedia la situación a que se ha llegado. Se deben unos cuantos millones y en Madrid está todo por hacer. Políticaicamente, nos convendría la quiebra municipal. ¡Allá vosotros si no os sacrificáis!»

Y ¿para qué más? Reciente está la fecha en que todos los concejales, con la sola excepción de uno, que anunció no votaría, pero tampoco se opondría, acordaban el empréstito, y al ministro de Hacienda pedían, con el alcalde a la cabeza, la concesión de la décima, aunque desde luego como recurso extremo.

¿Se trataba de una actitud caprichosa? Era una apremiante realidad que sacrificaba ideologías y propagandas, que mortificaba en la sensibilidad de los espíritus corporativos. Era, en suma, el mal menor.

De repente, lo que contaba con la casi unanimidad tiene en su contra, tal vez, una mayoría, y así, lo que habla de ser obra de conjunto se convierte en moción de la alcaldía. ¿En qué términos? ¿Hasta qué punto el interés del Sr. Ruiz Jiménez de que prosperen empréstito y décima?

Eso hemos querido saber, y Dice el Sr. Ruiz Jiménez

—¿...? El problema es claro. Vamos a los hechos. El Ayuntamiento ha tenido que reconocer unas revisiones de precios. El Ayuntamiento tiene por atender unas obligaciones que importan unos cuantos millones. Sobre el pago de éstos no se puede discutir. Hay que pagar.

—¿...? La ley lo previene. El alcalde echa mano a un libro que tiene sobre su mesa. Le abre por donde una señal lo indica.

—¿Ve usted?—sigue diciendo.— Artículo 142. Es el caso actual. Cuando el Ayuntamiento no puede dar cabida en un presupuesto ordinario a todas sus obligaciones, formulará por separado un presupuesto extraordinario que seguirá los mismos trámites que el ordinario. Ante el hecho reconocido de las obligaciones contraídas, la resolución en Derecho.

—¿...? Los acreedores han formulado ya por escrito, y aun quisieron que con asistencia de notario, y yo lo evité, la petición de que se les pague. Este es otro hecho. ¿Que no se los paga?...

El alcalde deja el libro de leyes en que leyera antes, y coge otro en el que una señal, como en el anterior, acusa que ha sido consultado en la página por donde es abierto. Leemos: «Leyes orgánicas.»

—Bien terminantemente lo dice... Estamos incursos, si no se paga, en una responsabilidad personal.

El alcalde deja el volumen, ya cerrado, sobre la mesa.

—¿...? Ante el hecho de no pagar, la resolución en Derecho de una responsabilidad personal. Y en ésta yo no entro. El lunes próximo tendremos la sesión dedicada a este asunto. ¿No se quieren enterar de la naturaleza de los hechos y de las resoluciones en Derecho? Procuraré que se enteren. Salvaré mi responsabilidad como alcalde. ¿Empréstito? ¿Cuánta del empréstito? ¿Garantía de la décima? Consigno los hechos. Determino las responsabilidades y salvo la mía. Pero han de saber que, a no pagar las obligaciones contraídas, los acreedores acuden a los Tribunales y los Tribunales fallan a su favor.

—¿...? Es necesario terminar la Necrópolis. Terminada esa obra se clausurarán todos los demás cementerios, y el Ayuntamiento obtendrá fuertes ingresos. ¿No quieren que se termine la Necrópolis?... El Matadero. La terminación es otra importante fuente de ingresos para el Ayuntamiento, y es el resolver el problema del abarataamiento de la carne... Las obras del subsuelo. Son la solución para los problemas de sanidad e higiene del vecindario madrileño. ¿No quieren que se termine el Matadero, ni que se mejore el estado sanitario de Madrid? Pues, adelante. Yo, como alcalde, quedaré con mi conciencia tranquila de haber pretendido resolver problemas que beneficiaban directa e indirectamente al pueblo de Madrid, fortaleciendo los ingresos en el erario municipal con su utilidad de la Necrópolis y la del Matadero; acabando con los motivos de escándalo de las Sacramentales, abaratando el precio de las carnes, mejorando la salubridad.

—Yo someto todo esto a la consideración del Ayuntamiento y del pueblo de Madrid. Mi interés personal llega hasta donde los demás ofrecen resistencia. Salvada mi responsabilidad ante la ley y ante mis deberes morales con el pueblo de Madrid... lo que diga el Ayuntamiento. A eso tiende mi moción. Hay una realidad y salgo al paso de ella para defender intereses comunes entre el Ayuntamiento y el vecindario. ¿Amor propio? Ninguno. Que cada cual cumpla como lo que crea de su deber. De modo que hasta el lunes, amigo mío. Veremos si hay soluciones que mejoren la mía. Yo lo que quiero es que se solucione la situación con que me he encontrado en la Alcaldía, en bien del crédito municipal y del pueblo madrileño. Lo que sea, menos dar la espalda a la realidad. Con esa responsabilidad, repito, yo no cargo.

Asunto de tanta importancia para Madrid, y que aparece tan complicado, le ofrecemos al conocimiento público en los términos que la Alcaldía le plantea.

CESAR GARCIA INIESTA

DESGRACIA EN EL PISUERGA

Dos jóvenes ahogados

Valladolid, 22.—En el río Pisuerga, en el sitio denominado La Pesquera, ha zozocado una barca de recreo, ahogándose los jóvenes José Contreras y Dionisio González.

Otros tres muchachos que iban en la barca lograron salvarse, auxiliados por un pescador.

Tanto los ahogados como sus compañeros salvados eran alumnos de una Academia preparatoria de Correos.

TEATRO REAL

Fleta en «Payasos»

Hace pocos días hubo en el Real unas representaciones de «Payasos». Al cantarse anoche la misma ópera, con nuevo y grande reparto en las partes principales, parecía que su primera representación en esta temporada era ésta en que Ofelia Nieto y Miguel Fleta aparecían anunciados, y que las anteriores fueran un modesto ensayo.

«Payasos» era obra predilecta de Caruso. Fleta puede también enorgullecerse de que en la no fácil partitura de Leoncavallo tiene campo para un magnífico lucimiento. Nuestro gran tenor, que es al mismo tiempo un actor formidable, canta de una manera perfecta esa ópera. Una ruidosa y prolongadísima ovación le obligó a repetir el famoso final del primer acto.

Completaba el programa el cuarto acto de «Aida». ¿Por qué no preferiría Fleta el acto tercero? Esto es lo que se había preguntado estos días mucha gente ante los carteles, y lo que la mayoría de la concurrencia se demandaba anoche. Sin embargo, debe tenerse en cuenta que el último acto de «Aida» ofrece los dos matices del tenor: dramático en el dúo con Amneris, y lírico en la escena del hipogeo. En ambos pasajes lució sus admirables facultades, deleitando singularmente al auditorio la audición del dúo final, ya que en él se unían las voces de los dos divos: Fleta y la Nieto.

La ilustre Ofelia hizo gala una vez más de su arte incomparable. El monótono vozarrón de Franci apareció en «Payasos» sin ofrecer diferencia a como se hubiese dejado oír en cualquier otra ópera. Y la señorita Vergara demostró sus buenas condiciones de cantante.

La orquesta estuvo bien dirigida por Saqui del Valle.

ARIEL

Embargo de una fábrica

Alicante, 22.—Se ha procedido al embargo de una fábrica de aceite de ricino, en construcción.

La demanda fué presentada en Madrid a nombre de los Sindicatos católicos, por haber dejado los dueños de aquella fábrica sin cumplir los compromisos que tenían adquiridos por virtud de escrituras.

A los Sindicatos les afecta en más de seis mil duros el incumplimiento de los compromisos.

En Alicante la Sociedad de la fábrica emitió acciones por más de setenta mil duros, que están repartidísimas entre numerosas personalidades.

VUELOS SIN MOTOR

Monóvar, 22.—Se han verificado las pruebas de un avión sin motor, construido por un hijo de esta localidad que reside en París.

Los ensayos practicados alientan la confianza de que con nuevos perfeccionamientos se obtendrán felices resultados.

El inventor luchó con la carencia de elementos para la construcción. Numerosos amigos e invitados presenciaron las pruebas. Se elevó en el aparato, manteniéndose en el aire durante veinte minutos. Una ráfaga de viento le envolvió, arrastrándolo a tierra. Milagrosamente el inventor resultó ileso.

DE BARCELONA

El nuevo jefe de Policía

Barcelona, 22.—En el expreso llegó el nuevo jefe superior de Orden público, Sr. García Oterrín.

En la estación de Francia fué recibido por los auditores militares Fresca, Asmer y Fernández Mora, todos los comisarios, delegados de Policía y varios jefes y oficiales del Cuerpo de Seguridad.

Poco después de su llegada visitó al gobernador civil, celebrando con él una detenida conferencia. Seguidamente tomó posesión del cargo.

Globo que se escapa

Un globo de la Aeronáutica Naval, tripulado por el teniente Manuel Tierra, el alumno piloto Fontán y el contramaestre Ramón Galán, sufrió rotura de las amarras y se elevó sobre la fábrica de hidrógeno de Pueblo Nuevo. Salió sobre la barrida de la Barceloneta, chocando contra varios edificios; rompió las antenas de radiotelegrafía del vapor «Tirso», anclado en el puerto, y fué a chocar, por último, contra el vapor «Reina Victoria», de la Transmediterránea, a cuyo costado quedó detenido.

El piloto fué recogido desvanecido y el contramaestre con la fractura de la pierna derecha. El alumno resultó ileso.

Los heridos fueron curados a bordo del vapor «Dédalo».

Otro atentado

Al dirigirse anoche a su domicilio José Camarasa, perteneciente al somatén, le salieron al paso dos desconocidos, haciéndole varios disparos de pistola, sin herirle.

José Camarasa supone que dichos individuos pertenecen al Sindicato libre.

Atraco original

Dos desconocidos fueron de madrugada ya a la parada de automóviles, alquilaron uno y encargaron al conductor que los llevara a la calle de Lluç.

Al llegar a dicha vía mandaron parar, y revolvieron en mano, pidiendo al conductor que les entregase cuanto dinero llevaba encima. El mecánico les entregó 23 pesetas.

Los desconocidos ordenaron entonces al «chauffeur» que se marchara y les dejara el automóvil, que apareció esta mañana en la calle de Sepúlveda, frente al número 41.

Otra vez los del «Metro»

Por haberse negado el contratista de las obras del Metropolitano a recibir a una Comisión de obreros del mismo que iban a pedirle la readmisión de varios compañeros despedidos, ésta acordó plantear la huelga a las diez y media de la noche.

Fallecido en la travesía

El cónsul general de España en Buenos Aires comunica al alcalde la muerte del súbdito español Joaquín Suquet Puig, de treinta años, natural de Barcelona, que pereció a bordo del vapor «Reina Victoria Eugenia» durante la última travesía.

La quiebra del Banco de Barcelona

Barcelona, 22.—Ha quedado constituido el tribunal que debe entender en el asunto del Banco de Barcelona. Lo componen el presidente de la Audiencia, tres magistrados de la Sala primera y el Sr. Sumner, de la misma Sala.

Dicho Tribunal fallará en firme el asunto.

UN ATROPELLO

Córdoba, 22.—En la carretera de Córdoba a Villaviciosa, un automóvil de la matrícula de esta provincia atropelló a Rosario Cuadro Coma, que vive en la casilla del peón caminero.

Transportada a Córdoba en el mismo vehículo que la atropelló, ingresó en el hospital con la fractura completa de una pierna y una herida de importancia en la cabeza.

ESTADO DE LENIN

Helsingfors, 22.—Según un despacho de Moscú, a pesar de los informes oficiales, se cree que el estado de Lenin es muy desesperado y que se espera para muy pronto un fatal desenlace.

DE CADIZ

NOTICIAS DEL PUERTO

Cádiz, 22.—Procedente de Canarias llegó el vapor «Delfín». Conduce militares con destino a Marruecos. No se le permitió que atracase en el puerto, como medida sanitaria.

Se ha recibido un radiograma de Larache dando cuenta del feliz arribo a aquel puerto del vapor «Isla de Menorca», habiéndose hecho el desembarco de tropas y víveres sin novedad.

En distintos trenes han comenzado a salir para sus poblaciones natales los emigrantes llegados del Brasil.

Estos, que llegaron en la mayor miseria, pernoctaron en las galerías exteriores del ferrocarril.

Invasión de ratas en Budapest

Budapest, 22.—Es tan grande la invasión de ratas en algunos barrios de Budapest, que el Municipio ha acordado fijar un día determinado para que todos los habitantes se dediquen exclusivamente al exterminio de dichos roedores.

Inspección de trigo argentino

Málaga, 22.—El gobernador civil fué anoche visitado por el ingeniero agrónomo don Francisco García y por el jefe de la Intervención y Contabilidad de Subsistencias D. Rogelio Casanova, que vinieron a Málaga delegados por el ministro de Fomento para inspeccionar el trigo argentino propiedad del Estado que tienen en depósito los fabricantes de harina. Hoy comenzarán a realizar la inspección que les ha sido confiada.

DESDE BARCELONA

El partido civil

En las ramblas estaban los grupos densos de las jornadas turbulentas esperando las pizarras anunciadoras, y en las Redacciones, en las tertulias, en los despachos, en los talleres, palpita esa inquietud que se puede llamar la inquietud de la hora del alumbramiento. Se decidía, en el estadio de Gerona, el campeonato de «football» de Cataluña, y todo lo que hasta ayer fué obsesión dramática, desde ayer, vigilia de la lucha, y desde hoy, presente decisivo, era obsesión deportiva. Un partido de pasión desviaba a la ciudad de su angustia. Los Sindicatos eran clubs y los atentados se transformaban en «goals».

—¿Quién ha triunfado?—nos preguntábamos todos a la media tarde.

—El Europa, por uno a cero—nos respondieron las pizarras.

El Barcelona había dejado de ser campeón de Cataluña, y, por lo tanto, de España. Quien sepa la fuerza emotiva que llevan estos partidos y lo que conmueven a los barceloneses, podrá calcular la emoción de la tarde de ayer. Aún no hace un año, la multitud desfilaba por las ramblas, cantando el triunfo «¡Alirón! ¡Alirón!» ¡El Barcelona, campeón!» Y hoy, el Barcelona, vencido; el Barcelona, eliminado para la lucha española; el Barcelona poniendo en los suyos, y son miles y miles, el gesto desmayado de la derrota, y en sus adversarios la mueca del escarceador regocijado.

Pero este partido ha sido un sedante en nuestra saturación dramática. Ni elecciones, ni acontecimientos extranjeros, ni esa alza funambulesca del franco, ni episodios teatrales, ni los varios sucesos de la vida cotidiana, hubieran podido neutralizar la angustia nuestra. Tal vez, ni un suceso nacionalista. Pero el «football» es algo hondo, y algo, también, de aquí su éxito, de guerra viril inerte, y pudo más lo banerizo total sobre lo banerizo particular.

Por eso el partido de Gerona incorpora el «football» a las grandes fuerzas cívicas. ¿Qué podría imaginarse para que en los corros callejeros, en las oficinas, en los talleres, en los comedores familiares, las conversaciones derivasen hacia algo que no fuera la conturbación del crimen? ¿Qué hacer para contrarrestar la obsesión de la tragedia de ayer, enlazada a la tragedia presentida de mañana? No cabía más que un partido de «football» decisivo, y llegaron, providenciales, los partidos finales del campeonato, y, sobre todo, este de Gerona, que pone un final sensacional en el pleito del campeonato.

A mí me han parecido estos partidos unos partidos civiles, organizados por las autoridades y los graves varones para neutralizar las amarguras ciudadanas. Unos partidos de política urbana, que fueron imaginados por un gobernante ladino, a la manera de Clemenceau, tan agudo, que hizo decir había aprovechado el «affaire» Landri, accentuando su sensacionalismo, para distraer a Francia, y sobre todo a París, de las preocupaciones guerreras y de la confección de la paz. Hoy, un atentado, por sensacional que fuera, no conseguiría que Barcelona dejara de hablar con rebullicio de ese «goal» que el Europa ha clavado en el Barcelona como un puñal.

MARIO AGUILAR

Inundaciones en Hungría

Budapest, 22.—Comunican de Szeged que el río Tisza ha experimentado una gran crecida, inundando en los alrededores casas y terrenos y causando considerables daños materiales. El número de casas derrumbadas a consecuencia de la inundación ascienden a un centenar. Parte de Ujseged está también inundada.

La Prensa húngara se lamenta de que esta inundación, producida algunas semanas después de la del Danubio, se haya producido por la falta de servicio hidrográfico, que hace años anunciaba con tiempo dichas inundaciones, pudiéndose así variar los cursos de agua y evitar las catástrofes.

Como ahora las regiones del curso superior del Danubio están en poder de checos y rumanos, éstos descuidan dicho servicio a propósito, en la seguridad de que no serán ellos los perjudicados y a pesar de que el Tratado del Trianon prevé la creación de una Comisión hidrográfica internacional, Comisión que no ha sido constituida.

Gaceta de Tribunales

SUPREMO

Ayer se vió el recurso entablado por la Compañía Vasco-Navarra de seguros por accidentes del trabajo, contra resolución del juez de Castro Urdiales, condenatoria de la citada Compañía aseguradora.

Víctima del accidente fué el obrero Félix Gómez Orteneche, el cual quedó incapacitado temporalmente para la ocupación a que habitualmente se dedicaba.

El recurso, interpuesto y defendido por el ilustre letrado D. Manuel Núñez de Arce, en representación de la Vasco-Navarra, se apoyaba substancialmente en las siguientes bases:

A) El accidente ocurrió bajo el imperio de la antigua ley.

B) El artículo 4.º de dicha ley antigua establece a favor del patrono el derecho de opción entre indemnizar o reponer al obrero en la ocupación a que con anterioridad se dedicaba, con idéntica remuneración.

C) El patrono optó por colocar al obrero en su puesto de siempre; luego no está obligado a indemnizar.

D) Las Compañías de seguros por accidentes del trabajo se subrogan enteramente

respecto de ellos en los derechos y deberes del patrono. De suerte que, libre el patrono de la obligación de indemnizar, la Compañía, personalidad idéntica, queda por la misma razón desligada de todo compromiso.

En un conciso y sistemático informe desarrolló Núñez de Arce todos los extremos apuntados, que el cronista recogió a vuelo de pluma, y su informe culminó en la cita de una sentencia del Tribunal Supremo de 10 de Noviembre de 1922, cuyo fallo decide a favor precisamente de la Vasco-Navarra un caso idéntico al ayer planteado.

Se opuso al recurso el distinguido abogado Sr. Pico, el cual negó que el patrono hubiera ejercitado el derecho de opción consagrado por el texto legal citado de contrario y abolido en la nueva ley, ya que el patrono obró por mera liberalidad.

J. M. L.

Los estudiantes sevillanos en Lisboa

Lisboa, 22.—Los catedráticos y estudiantes sevillanos visitaron la Colonia Penal de Cintra. Luego dieron un paseo por el Tajo en unas gasolineras que el ministro de Marina había puesto previamente a su disposición, y desembarcaron en el Arsenal, que recorrieron por último.

El ministro de la Gobernación había telegrafiado a los gobernadores de Oporto y Coimbra para que dieran a los estudiantes españoles toda clase de facilidades en sus visitas con el fin de estudiar el régimen penitenciario de aquellas ciudades.

Un incendio en Jerez

Fábrica destruida.—Censuras a las autoridades.—Abusos de una Compañía. 450.000 pesetas de pérdida

Jerez, 22.—A altas horas de la noche se declaró un violento incendio en la fábrica de tejidos «San José», propiedad de la viuda e hijos de Miguel Fernández.

Las llamas adquirieron desde un principio grandes proporciones, y unido a esto el péssimo estado del servicio de incendios y la escasez de personal, dió por resultado que el edificio quedase totalmente destruido.

El público que presenció el siniestro exteriorizó su indignación contra las autoridades, que en estos últimos presupuestos han suprimido el capítulo destinado a incendios. También censuraron la conducta abusiva de la Empresa explotadora de aguas, por suprimir el servicio casi todas las noches, alegando el mal estado de las tuberías. Como el Ayuntamiento posee innumerables acciones de esa entidad, esto da pretexto para que se hagan muchos y muy sabrosos comentarios.

Al lugar del suceso acudieron fuerzas de los regimientos de Villaviciosa y Pavía, que consiguieron localizarlo en el preciso momento que amenazaba propagarse a locales inmediatos.

Las existencias estaban aseguradas en pesetas 450.000.

El siniestro se cree que fué originado por el contacto de un cable eléctrico.

Sentencia contra la Tabacalera

Alicante, 22.—Ha salido con dirección a Barcelona el vaporcito de la Tabacalera «Número 2», llevándose remolcado al falucho contrabandista que fué incautado hace pocos días. La tripulación del mismo ha sido liberada.

Se conoce la sentencia dictada por el Tribunal de lo Contencioso, por la que se obliga a la Tabacalera a la devolución del tabaco que aprehendieron los carabineros en Denia.

La carga de tabaco importaba 40.000 duros, dándose la mayoría para el consumo de la Península.

Se espera que la Compañía indemnizará por el total del tabaco aprehendido.

Unamuno en Oviedo

Ataca a la Cruz Roja y a los Sindicatos católicos

Oviedo, 22.—En el Paraninfo de la Universidad ha pronunciado una conferencia don Miguel Unamuno, acerca del tema «Renán y su escepticismo», asistiendo al acto gran concurrencia.

Dijo que el escepticismo significaba investigación, y afirmó que la principal preocupación de Renán fué la persona, que es una función sin fin. Negó la existencia del individuo, y sostuvo que el hombre que no lleva dentro de sí la contradicción es una cosa muerta.

Juzgó a los Sindicatos católicos como organizaciones materialistas, contrarias a los fines religiosos. También censuró a las instituciones de damas de la Cruz Roja, roperos de caridad, etc., y terminó haciendo un resumen de la vida de Renán.

Unamuno fué muy aplaudido. El viernes dará otra conferencia sobre el sentimiento trágico de la vida, y el domingo otra en el teatro Campoamor, sobre un tema político.

Además, el Sr. Unamuno se propone ir a la cuenca minera para dar una conferencia ante los obreros de Sama.

EN EL CAMPAMENTO DE RETAMARES

Un soldado gravemente herido

Cuando en la mañana de ayer una sección de Ingenieros realizaba en el campamento de Retamares prácticas de tendido de líneas telegráficas, uno de los soldados, Jesús Aguirre Gaviria, que se hallaba subido en un poste de 25 metros de altura, tuvo la desgracia de caer a tierra y se produjo heridas graves en la frente y diversas partes del cuerpo.

En el Hospital Militar de Carabanchel fué asistido por el médico de guardia D. Avelino González y el practicante Sr. Blanco, quienes apreciaron en él varias lesiones y una herida de diez centímetros, calificada de grave, en la región frontal.

LAS MUECAS DE LOS DIAS

EL DEPORTE, ESPERANZA NUESTRA...

Unamuno salta indignado contra el deporte, y grita:

—Las generaciones de ahora se ocupan en darle patadas al balón, en vez de dárseles a chirimbolos más altos.

Es la eterna propensión nuestra a las afirmaciones categóricas. Desde que empezó el auge del deporte hubo una masa empuñada en enfrenar, antagonicamente, los dos conceptos: Cultura física o intelectualismo. El hecho de darle un puntapié a un balón representa, sin duda de ninguna especie, una absoluta carencia de mollera.

Muchos hombres se dicen:

—Es verdad que estoy flaco. No tengo agilidad. No soy fuerte. ¿Posto bíceps? No. No poseo bíceps. Pero, en cambio, poseo mucho talento.

La idea de que tienen mucho talento hace felices a una infinidad de señores muy tristes y muy amarillos. Los bíceps se ven. El talento, no. Si un señor os afirma que tiene más fuerza que un toro, y no véis en él más que huesos, os echaréis a reír. Pero, en cambio, si os habla muy seriamente de su talento enorme, como no se puede comprobar en el acto, porque no hay forma de mostrarle igual que se muestra un puño o el reloj, le tendréis que creer.

Mas lo peregrino no es que os lo haga creer a vosotros, sino que él se lo crea.

—Soy un inadaptable. El talento me pierde—se dirá a cada instante.

Y en el fondo, la seguridad de que es el talento lo que le impide desarrollar su vida, le compensará cumplidamente de los fracasos.

¿Diremos, como Heine, que el talento es una degeneración? ¡Librenos Dios! Pero si no un degenerado, casi si afirmáramos que el hombre verdaderamente de talento es un ser anormal. De aquí nuestro optimismo ante esos muchachos de ahora.

Los muchachos de ahora se apartan de todo cultivo del espíritu. Entronizan la fuerza y el deporte.

Anuncio luminoso de una era sana, fresca, jugosa... Absolutamente animal; quiero decir: felis.

LUIS DE SIRVAL

Los teatros

ESPAÑOL

La Interpretación del drama de Araquistain

La premura del tiempo y la carestía del espacio no dieron ayer lugar en nuestra crónica del estreno de «Remedios heroicos» a la reseña de la interpretación. Y hay que decir muy alto que esa interpretación fué de todo punto admirable.

Creemos sinceramente que sin el entusiasmo, el ardor, la intensidad y al par la gran habilidad artística puestos por Margarita Xirgu en el desempeño de su papel, la violencia ideológica y sentimental de ciertas escenas hubiera comprometido el éxito de la obra o debilitado, al menos, su eficacia sobre el público.

Casi otro tanto cabría asegurar con respecto de Alfonso Muñoz, que dió a su tipo de Octavio todo el ser y prestigio dramático necesarios, que alcanzó felizmente los más altos tonos de la expresión patética, y aun trágica en las ocasiones, a fuerza de talento y de sentimiento.

Y a propósito de Alfonso Muñoz, ya es hora de decir que está hecho todo un gran actor, a juzgar por su actuación brillantísima en esta breve temporada, culminante en la obra de Sudermann, con que celebró su beneficio, y coronada por la interpretación admirable de este Octavio de «Remedios heroicos».

La señorita Pacello, tan bella, tan inteligente, tan llena de elegancia espiritual y de expresiva gracia, mostró la gran flexibilidad de su talento dando verdadero relieve a su personaje, rápidamente esbozado por el autor.

Ellas San Juan se reveló actor de excepción en un papel episódico, pero verdaderamente significativo e importante. Importancia y significación que él supo darle y que el público le premió con espontáneos aplausos.

No desmerecieron los demás del conjunto, que fué como tal excelente, aparte la labor excepcional de los artistas mencionados.

PRINCESA

Compañía Vilches: «Lady Frederick», por W. Somerset Maughan, traducción de Federico Reparaz

«Lady Frederick» es una de esas comedias «inocentemente novelescas» a que tan dados son los ingleses que llenan de ellas los teatros, los libros, las revistas, los magazines. Una vaga veleidad de hacer ingenio «esprit» y hasta «humour» atraviesa toda la obra sin llegar casi nunca a cuajar felizmente en frases extraordinarias, pero presta cierta gracia y amabilidad al tono general del diálogo.

El buen Somerset Maughan no es un Oscar Wilde por el arte maravilloso de la palabra y del ingenio, ni un Bernard Shaw por la penetrante sátira humana y social... pero sin duda tiene los retratos de ambos dramaturgos sobre su mesa.

En «Lady Frederick», lo principal es el interés de la intriga, con su bueno e imprescindible desenlace moral consolador y amablemente sentimental.

La obra—que está admirablemente traducida—gustó, entretuvo, divirtió mucho y se aplaudió sin la menor reserva.

El triunfo grande fué, empero, para Irene López Heredia, que hizo de Lady Frederick una verdadera creación inolvidable. Además de su arte exquisito, Irene López Heredia tiene el talento de su belleza — el de su elegancia.

Vilches estuvo maravilloso de naturalidad y gracia en el Mister Paradisico. Y Soriano Biosca, muy bien en el Mongomerio. La «mise en scène», admirable.

M. MACHADO

FUGA TRAGICA

Un joven recibe catorce puñaladas

Ciudad Real, 22.—Anoche ocurrió un sangriento suceso en la calle de la Paz.

La joven Antonia González Martínez y su novio Roberto Redondo se pusieron de acuerdo para fugarse, impulsados por la oposición de la familia de Antonia a que continuasen sus relaciones amorosas.

Cuando salían los novios del domicilio de los padres de Antonia para emprender la fuga, se presentó un hermano de la novia llamado Facundo, el cual provocó a Roberto, trabándose una seria reyerta entre ambos.

Roberto infirió a Facundo González catorce heridas con una lima, dejándole en grave estado.

Reparación de «O Seculo»

Lisboa, 22.—«O Século», uno de los diarios de mayor circulación en Portugal, cuya suspensión se anunciaba hace días, ha vuelto a publicarse.

Su antiguo director, el ex ministro Cunha Leal, ha sido sustituido por el conocido periodista Amadeu de Freitas. Cunha Leal, en un mitin que dará en breve, explicará las razones que le han obligado a abandonar la dirección de «O Século».

COLEGIO DE ABOGADOS

Junta general tumultuosa

Ayer se celebró la reunión del gremio para resolver acerca de la instancia que ha de elevarse al ministerio de Hacienda respecto de la forma de tributación de los abogados, a cuyos papeles no debe extenderse la fiscalización inherente al impuesto de utilidades.

La ponencia de la Comisión tenía dos partes perfectamente diferenciadas: la primera defendía la improcedencia en Derecho de la exacción del impuesto desde 1 de Abril de 1920, y la segunda sentaba las bases de la radical transformación propuesta, sustituyendo por el sistema de patentes y sellos—de que días pasados dimos noticia—el ahora imperante de contribución industrial, al cual habría que agregar la tributación por utilidades.

Desde el comienzo de la deliberación, gran parte de la asamblea—conforme con el espíritu de la ponencia—se pronunció por el desdoblamiento de sus partes y reforma de la segunda.

Y ya avanzada la discusión, el Sr. Del Moral, interpretando el malestar de la mayoría, protestó de la ausencia del decano señor Bergamín, más sensible por ser el Sr. Bergamín quien, como ministro de Hacienda, dictó la disposición lesiva que la instancia había de reformar.

Redactado y presentado un voto de censura al decano, el presidente de la asamblea, Sr. Díaz Merry, se opuso a su lectura y discusión, por considerar que no se debía tramitar sin la presencia del posible perjudicado.

La inflexible actitud de la presidencia motivó un enorme escándalo y la presentación de un voto de censura a la Junta de Gobierno, que fué rechazado por 71 votos contra 17 y una abstención.

A continuación, por sorpresa, y en plena confusión, se aprobó sin el suficiente debate una moción de la presidencia, cuyo impreciso contenido en orden a la ponencia no satisfacía la necesidad que motivaba la reunión.

Sin la injustificada y poco diplomática actitud del presidente, se hubiera llevado la discusión serenamente, evitando el poco edificante espectáculo de ayer.

Un incendio en Palencia

Palencia, 22.—A las tres de la madrugada se declaró un incendio en el edificio en que se halla instalada la Zona de Reclutamiento y el Gobierno militar.

El fuego comenzó en el piso superior, en las habitaciones del sargento ordenanza. Dos horas antes había dado a luz la esposa del sargento, que fué trasladada a una casa próxima.

No han ocurrido desgracias personales y se han salvado la documentación de la Zona y el mobiliario.

La rebelión de Irlanda

Tiros en Kingstown

Dublín, 22.—Un comunicado oficial, publicado por el Gran Cuartel General del Ejército irlandés, anuncia que durante una requisición en determinadas casas sospechosas de la ciudad de Kingstown, condado de Dublín, resultó muerto un soldado del ejército regular y siete rebeldes armados fueron hechos prisioneros.

También resultó muerto un paisano y otro herido. Seguidamente se verificaron importantes registros.

Arde el Palacio Episcopal

Dublín, 22.—La residencia de Monseñor O'Donnell, arzobispo de Donegal, ha sido incendiada por los rebeldes. El hermano del arzobispo ha declarado que la residencia de este último ha sido incendiada en represalia por la ejecución de cuatro prisioneros y creerse que el prelado no había intervenido para evitar estas ejecuciones.

DESDE LYON

El maravilloso baile de las sedas

Los periodistas a quienes nos congregara en Lyon la Asamblea de la Prensa latina, hablamos visitado, con admiración todos y con envidia muchos, la «Condition publique des soies», que, fundada el 23 de Germinal del año XIII (5 de Abril de 1805), condiciona, como su nombre indica, el grado de humedad de las fibras textiles vegetales o animales, su grosor, su peso mercantil y legal; todo aquello, en suma, que constituye su valor comercial.

De las artísticas puertas, inspiradas en el bello estilo florentino, del edificio donde están instaladas las oficinas del acondicionamiento de las sedas, salimos comentando elogiosamente lo que víáramos, para dirigirnos al Palacio del Comercio, donde además de la Bolsa, de la Cámara y Tribunal de Comercio, de la Compañía de Agentes de Cambio, de clases y de dependencias del Crédito Lyonnés, tiene allí espléndida instalación el Museo Histórico de los Tejidos.

Se puede afirmar, sin temor a exageraciones, que este Museo es único en su género por la cantidad y calidad de su contenido y por su admirable clasificación y el buen gusto con que ha sido ordenado.

En sus soberbios salones se hallan expuestos, con insuperable maestría, muestras fragmentarias de tejidos de la más remota antigüedad, de edades que parece imposible que hayan podido dejar rastro.

De las civilizaciones egipcias y griega y latina se pasa, en el Museo del Tejido, a los primeros siglos de la Era Cristiana, constituyendo así la verdadera historia del tejido, que se divide en cuatro períodos: bizantino, musulmán, italiano y francés.

Y en las vitrinas del Museo, colgando de los muros, sobre los suelos, se ven las más bellas muestras del arte de Roma y Bizancio, del arte del Islam con sus flores ideales, con su fauna hierática y arbitraria, con su dibujo geométrico y epigráfico tan ornamental, con su vistosa policromía; los bordados ostentosos de la Edad Media y del Renacimiento; la fantasía exuberante de China y el Japón, los maravillosos tapices de Oriente, los encajes finísimos como tela de araña, los hilos de oro y plata y pedería y una hermosísima colección de trajes, en que el raso, el terciopelo, la seda, las puntillas y los bordados más parecían labor de hadas que obra humana.

Aún bajo la impresión del asombro, nos disponemos los periodistas latinos a asistir al baile organizado por el Sindicato de Fabricantes de sedas y la Asociación de la Prensa diaria de Lyon, pensando todos que se trata de una de tantas fiestas mundanas como se dan en las grandes ciudades.

Y el asombro se trueca en admiración cuando entramos en el suntuoso palacio del Ayuntamiento y al final de su gran escalera de honor recorremos, con enorme trabajo y dificultad, pues hay en ellos millares de personas, los inmensos salones consistoriales, que tienen tan altos y significativos nombres como La Logia, Gran Sala de Fiestas, Salón Luis XIII, Salón Henri IV, Sala de los Blasones, Salón del Consulado, Sala de la Conservación, Sala de los Antiguos Archivos, Habitaciones imperiales, etc.

En el admirable palacio de Maupin, restaurado por el famoso Hardouin-Mansart, donde se han acumulado tesoros de arte y de riqueza que hacen de aquel edificio algo digno de la capital del Occidente francés, todo resplandece de luz y de alegría.

Apenas se puede andar. Tal es el número de concurrentes.

Centenares de señoras bellísimas, luciendo «toilettes» espléndidas, y los caballeros, de uniforme o de frac, comentan el éxito del baile.

En todos los salones hay orquestas para que la gente joven baile, aunque esto en muchos sitios es absolutamente imposible.

El paso del alcalde, M. E. Herriot, y del ministro de Comercio, M. Dior, es saludado con la Marsellesa.

La vista se mareaba contemplando tantísima cara bonita, un lujo y una elegancia como la de las lyonesas.

Sobre un tablado ejecuta armoniosas danzas, que son una evocación de las grandes épocas de la sedería de Lyon, el cuerpo de baile de la Opera.

Ceremoniosos y caballerescos son los minuets y gavotas; vivas y voluptuosas las danzas del Directorio, a las que siguen, con sus crinolinas, las del Imperio, y acaban, finalmente, las rítmicas y enérgicas danzas húngaras. Mientras en el gran salón de fiestas ocurre esto, en los otros salones se bailan los bailes modernos al son arbitrario y a menudo inarmónico del jazz-band.

En un descanso aparecen las maniqués de los grandes modistos de París, y lentamente, con movimientos felinos, ondulantes, desmadradamente, cruza, por entre el público que las contempla embelesado, medio centenar de mujeres hermosísimas que parecen diosas, estatuas policromadas, flores, llamas, sueño de poeta...

Y en los ojos de las mujeres se advierte la curiosidad, el afán de aprender cosas que les hagan más bellas.

Y en los ojos de los hombres arde el deseo.

ANTONIO DE LEZAMA

ARCHIDUQUE AUSTRIACO

San Sebastián, 22.—Ha llegado de París el archiduque austriaco Maximiliano, hermano del ex emperador Carlos, que viene a España para visitar a su cuñada la ex emperatriz Zita.

EL SABIO Y EL HOMBRE

Quien haya leído y releído la obra maestra de ese Galileo tan inmortal como poco inmortalizado por los suyos, recordará aquella reunión de familia en que, enfrentados el liberalismo, franco y espontáneo don José, y el amanerado y pegajoso sobrino del canónigo, y apenas presentados el uno al otro, el segundo de ellos, con ligereza de inducto, aplomo de pedante y engrimeamiento de provinciano, aborda a su asombrado interlocutor, espetándole a boca de jarro la siguiente pregunta:

«Dígame el señor don José: ¿y qué opina usted del darwinismo?»

Menos estupefacto, pero no menos desconcertado, se siente en la actualidad todo aquel que, benévolamente calificado por otros o por sí mismo de «intelectual», sea gusano de biblioteca, erudito a la violeta, o pequeño filósofo en el modesto sentido pitagórico de la palabra, se ve interpelado por los que leen menos, poco o nada, acerca de la personalidad, obra y doctrina del eminente Einstein, que ha sido nuestro huésped, y que para la mayoría de nuestros conciudadanos no ha de personificar nada absoluto y definitivo, sino puramente un prestigio meteorológico de hombre del día, y, por tanto, a la moda.

No teniendo, que yo sepa, el preclaro y simpático sabio de allende el Rhin la genialidad pedagógica de un Echeagaray, resulta que casi todos los que admiramos o quisiéramos admirar su obra, mal podemos conocerla y apenas intuirlo. Lo que deploramos doblemente en honor a referencias anecdóticas poco conocidas; pero que testimonian muy elocuentemente de la insuperable y casi proverbial modestia de su autor. Esto sobre todo por lo que atañe a su teoría fundamental de la relatividad, aplicada hasta ahora a jocosidades dantescas o a disertaciones periodísticas «ad usum Delphini».

Lo que parece desprenderse de la nueva doctrina ilustrada por estos días con ejemplos o símiles ora esotéricos, ora ramplones, induciría a considerarla como una aplicación a las ciencias físico-químicas y matemáticas, del escepticismo que legó al mundo Emanuel Kant; aquel que llevaba en su cerebro el pensamiento de todo un siglo, y que, como dice Paul Janet, personificaba «la duda que quiere creer» del mismo modo que personificó Pascal la fe que duda. Filosofía que no deja de ser amarga, y que en estrofas más agradables que profundas vulgarizó Campanar al asegurarnos que todo era según el color del cristal con que se mira.

Aunque sea dentro de una concepción general, muy tenue y vaga, los lectores de todos los países tienen ya una idea aproximada de lo que significa y representa el nombre de Einstein en el campo de esa Ciencia que, por ser patrimonio de la humanidad, no debería entenderse de fronteras; como de ellas no entiende este adalid suyo que ha prestado a la doctrina el relieve de su personalidad y que en la vida cívica ha demostrado cómo los mismos sistemas e innovaciones científicas no pueden desentenderse de un principio ético anterior y superior a todo y sin el cual hasta la Ciencia se convierte en un sofisma y una mistificación.

Para muchos (y es una honra ser del montón), Einstein es y seguirá siendo por mucho tiempo aquel que, no por desprecocupación o indiferentismo de estudiosos y de solitario, sino por los móviles más filantrópicos y laudables, quiso probar su adhesión y consecuencia a ideas y sentimientos nada «relativos», sino absolutos, inmutables y eternos. Aludo, desde luego, a la actitud tan comentada como digna y personalísima que hubo de adoptar a raíz de la guerra y al negarse a que su nombre, de universal prestigio y consagración, figurara al lado del de los que redactaron aquel monumento de xenofobia feroz y de barbarie nacionalista que a la sazón se denominó manifiesto de los intelectuales.

Este recuerdo, tan glorioso como impercedero, no permite que Einstein sea considerado—como lo ha sido en los ditirambos oficiales a él dirigidos a su paso por Madrid—como un genuino «representante de la cultura alemana». La guerra, en sus orígenes y en su desarrollo, demostró que Alemania tenía, a propósito de la tan socorrida cultura, un concepto que desde luego puede reivindicar como muy suya, característica y original. Las tribulaciones de todas las embaecaciones, al pasar frente al monarca hicieron las salvas y dieron los vivas de ordenanza. A las doce y media, a bordo del «España», se celebró un banquete. Invitando el rey a los comandantes de todos los submarinos, así como al del buque de salvamento de submarinos «Kanguero».

Después subieron también a bordo del «España» los oficiales de los submarinos, a los que había invitado el rey a tomar café.

A las cuatro y media desembarcó el rey nuevamente, visitando el Hospital de la Caridad.

Después se dirigió a la estación para tomar el tren que ha de conducirle a Madrid acompañado de su séquito.

pero llamada un día a formar una sola familia.

Mientras llegue ese día y esa hora de las doradas cimas, ensalcemos a los que con sus obras y con el alto ejemplo de una vida inspirada en la rectitud y en la bondad, preparan su advenimiento; principalmente a los que, como Einstein a la cabeza, se esfuerzan por sustraer al sectarismo utilitario, político, racial o nacionalista, esas dos instituciones imperituras y fundamentales: el Arte que depura y civiliza a los pueblos y la Ciencia que los ennoblece y dignifica.

FERNANDO ALCALA GALIANO

La catástrofe de San Andrés

Los nombres de las víctimas

Barcelona, 22.—Se ha facilitado la siguiente lista de las personas que resultaron heridas en el choque de un tren con un tranvía en el paso a nivel de San Andrés:

Juan Madi, de sesenta y nueve años, conmoción cerebral, pronóstico reservado; Francisco Torres, de sesenta y uno, contusiones en la mano y brazo izquierdos; Tomás Suñol, de cuarenta y nueve, conmoción cerebral; Pedro Sierra, de treinta y siete, heridas graves en la cabeza; Juana Salvador, de cuarenta y siete, heridas diversas; Rosa Puig, de treinta y cuatro, conmoción cerebral; Soledad Font, de quince, heridas en la mano y brazo izquierdos; José Gil, de cuarenta y dos, heridas en la cabeza y manos; Francisco Planas, de treinta y dos, heridas en la cara y manos; Pedro Franco, de veinticinco, heridas en los brazos; Germán Boix, de treinta y siete, heridas en el costado izquierdo; José Boix, hermano del anterior, magullamiento general; Francisco Molina, de treinta y dos, heridas en el brazo izquierdo; Miguel Sanz, de cuarenta y dos, contusiones leves; José Tarrera, de treinta y dos, conmoción cerebral; Andrés Cortés, de veintisiete, contusiones en distintas partes del cuerpo; Magdalena Casanova, de cincuenta y cuatro, contusiones en la cabeza; Ramón Churroca, de cuarenta y dos, contusiones y conmoción cerebral.

¿Tuvo la culpa el maquinista?

Las últimas diligencias practicadas por el Juzgado del Norte parece que ponen de manifiesto que, contra lo que se dijo, los discos estaban cerrados al ocurrir la catástrofe, y, por lo tanto, alcanza toda la responsabilidad al maquinista Vicente Alcubé, quien debió detener el tren.

El maquinista ingresó en la cárcel incommunicado; pero el juez ordenó esta tarde que le fuese levantada la incommunicación.

Identificación.—El entierro de las víctimas

Ha sido identificado el cadáver de la mujer que se halló debajo del tranvía. Se llama Magdalena Ferrer, de cincuenta y cinco años, natural de Castellón de la Plana, habitante en la calle de Roger, 54.

Magdalena había subido al tranvía, en marcha, en la calle de Trafalgar, y gracias al auxilio que le prestó un viajero no fué alcanzada por otro tranvía que avanzaba en dirección opuesta.

El cadáver ha sido identificado por el marido de Magdalena, Bartolomé Home.

Esta mañana los forenses practicaron la diligencia de autopsia en los cadáveres de las víctimas del accidente.

El entierro de las víctimas se realizará probablemente el domingo.

El rey en Cartagena

Prueba de submarinos.—Banquete a bordo.—Regreso a Madrid

Cartagena, 22.—Por la mañana se efectuaron ante el rey las pruebas de submarinos.

Los submarinos de la serie B formaron en el ala derecha y los de la serie A al ala izquierda, colocándose al final de cada columna un torpedero, que eran los números 21 y 22.

A consecuencia de averías sufridas en el timón del vapor «Kanguero», a bordo del cual se hallaban los periodistas, éstos tuvieron que embarcar en una gasolinera para presenciar las maniobras.

Terminadas las pruebas, se regresó a este puerto, fondeando el «Villambri» frente al «España», ante el cual desfilaron todos los submarinos y el vapor «Kanguero», ya reparado.

Las tribulaciones de todas las embaecaciones, al pasar frente al monarca hicieron las salvas y dieron los vivas de ordenanza.

A las doce y media, a bordo del «España», se celebró un banquete. Invitando el rey a los comandantes de todos los submarinos, así como al del buque de salvamento de submarinos «Kanguero».

Después subieron también a bordo del «España» los oficiales de los submarinos, a los que había invitado el rey a tomar café.

A las cuatro y media desembarcó el rey nuevamente, visitando el Hospital de la Caridad.

Después se dirigió a la estación para tomar el tren que ha de conducirle a Madrid acompañado de su séquito.

El caciquismo en Táy

Malestar entre los agrarios

Vigo, 22.—Una Comisión agraria del distrito de Táy ha visitado al gobernador civil solicitando autorización para celebrar el próximo domingo un mitin agrario, exigiendo las responsabilidades por los sucesos de Sobredo.

El gobernador ha denegado la autorización, causando gran disgusto entre los elementos agrarios, que pensaban denunciar en dicho acto el caciquismo de Táy, en cuyo Ayuntamiento están dispuestos varios concejales a renunciar al cargo si el alcalde conservador persiste en salirse de la ley municipal.

Las responsabilidades del desastre

La causa contra el teniente coronel Ros y el comandante González Larrea

En la mañana de ayer quedó constituida, para fallar la causa contra el coronel Ros y el comandante Larrea, en el Consejo Supremo de Guerra y Marina, la Sala de Justicia del Alto Tribunal, presidiendo el teniente general Barreiro, y formada por los generales de división Villalba y Fontán, vicelalmirante Buhigas, general de división Picasso, auditor general de Ejército Alcocer y auditor general de la Armada García Parreño. Actúa como ponente en esta causa el general Fontán.

Los hechos

El secretario relator, auditor de brigada D. José Cabezas, da lectura al rollo en el que se resumen las actuaciones. Son los procesados el teniente coronel de Ceriñola D. Manuel Ros Sánchez y el comandante del mismo Cuerpo D. Alfredo González Larrea. Comenzaron las actuaciones en 21 de noviembre de 1921; de testimonio deducido del expediente instruido por el general Picasso, se elevaron dichas actuaciones a causa el 27 de abril de 1922.

Los hechos a juzgar son los siguientes: El 18 de julio de 1921, a las quince treinta y cinco, recibió el teniente coronel Ros, jefe accidental del regimiento de Ceriñola, un telegrama de la Comandancia general en el que se le ordenaba que la tercera compañía del segundo batallón, presente en la plaza, marchase el 19 a Zelúa, el 20 a Batel, el 21 a Ben Tich y el 22 a Annual, y que con la fuerza disponible y destino menos indispensables de la plaza se organizaran dos compañías de sesenta hombres, mandadas por capitanes y oficiales también presentes en aquella, con objeto de relevar a las que se encontraban en Zelúa, Zaio y Monte Arruit, debiendo unirse a la ya citada tercera del segundo para seguir juntas a Annual.

A pesar de hallarse en la plaza tres jefes del regimiento disponibles, y ser de cuantía las fuerzas, no ordenó el teniente coronel Ros que fuesen en ellas comandante o teniente coronel alguno, atendiendo a órdenes verbales y a la costumbre de utilizar los comandantes para el relevo de posiciones y los tenientes coroneles para el mando de columnas, sin que existan datos concretos de la situación y servicios de los jefes en el regimiento.

El 22 por la noche se comentó la iniciación del desastre en un grupo de jefes y oficiales, en el que estaba el teniente coronel Ros, que determinó salir al día siguiente para Drius, en unión del comandante González Larrea, que se prestó voluntario, y del teniente Solano.

Emprendieron la marcha el 23, a las siete y media, llegando a Batel sin hallar nada anormal; allí, el teniente Muñoz Dueñas, con varios soldados del regimiento, les explicó la desordenada retirada.

Tras breve detención, continuaron a Drius por la carretera, y, según el teniente Solano y el chófer Alberto Marin, vieron llegar algunos desperdigados a Batel.

A pocos kilómetros, rebasaron a una compañía de Intendencia, y el sargento Márquez, que se destacó de la retaguardia, y que luego no pudo declarar, por figurar como desaparecido, les manifestó que en el Barranco de Gau el enemigo, emboscado, les había hostilizado, produciéndoles bajas. Entonces, los procesados consideraron una temeridad pasar por dicho barranco, y regresaron a Batel.

En este punto, el teniente coronel Ros habló con el coronel Jiménez Arroyo, y, como consecuencia de esta conversación, dijo: «Vamos a la plaza, volviendo a ella por Monte Arruit y Zelúa».

Confirma esto el teniente Solano, que los acompañó, y el comandante Larrea, que dice que no objetó nada a Ros, por no considerar allí precisos sus servicios y si en Melilla.

El teniente coronel Ros declara que le dijo el coronel Jiménez Arroyo que la carretera a Drius estaba cortada por el enemigo, mientras que en el expediente instruido por el general Picasso dijo que en Batel se enteró que el general Navarro había evacuado Drius, lo que no recuerda en su indagatoria.

El coronel Jiménez Arroyo niega lo que le atribuye Ros, y dice que si autorizó a este jefe para que regresase a la plaza, fué por habérselo pedido.

Ante el Consejo de guerra de oficiales generales celebrado en la plaza de Melilla, el fiscal consideró a los encartados incurso en el caso 2.º del artículo 277 del Código de Justicia militar, estimando en el teniente coronel Ros la atenuante de haber salido por propio espíritu, y lo mismo en Larrea, y pedía para el primero un año de prisión militar correccional, y para el segundo seis meses y un día.

El Consejo sentenció asegurando que, comprobada la emboscada del barranco de Gau, la decisión de no pasar adelante fué la más adecuada, puesto que la ley no puede forzar a nadie a realizar actos heroicos; que los procesados no podían prever una retirada tan rápida y tan desordenada. No estimó, en consecuencia, que hubiesen sido negligentes, y los absolvió.

El auditor lamentó no poder mostrar su conformidad con la sentencia, contraria a los más fundamentales principios de la ley militar y a los preceptos que estatuyen y regulan la conducta del jefe y del oficial en momentos tan graves y críticos.

Pasa por alto la de no enviar un jefe, aunque tan extraña formación acreditaba gravedad cada vez mayor.

No es admisible que los procesados no pudiesen hacerse cargo de la gravedad de las circunstancias, siendo inaudito que no indagase Ros más noticias al comunicarle la situación el teniente Muñoz Dueñas. Los

motivos que les hicieron desistir de seguir constituyen un dilema o la agresión al convoy de Intendencia fué un hecho aislado, en cuyo caso debieron esperar en Batel a que en virtud de disposiciones del mando quedase expedido el tránsito a Drius, como parece ocurrido, aunque por escaso tiempo, o tenían que comprender que constituía gravísimo sintoma tal interrupción en las comunicaciones tan cerca de Batel. En ambos casos están los dos incurso en negligencia, sin que la presencia del teniente coronel exima al comandante, pues no medió significación de intentar más insistencia. Ambos están incurso en el art. 276 del Código de Justicia militar, con la atenuación que señalaba el fiscal.

La acusación fiscal

El fiscal del Consejo Supremo empieza su acusación refiriendo minuciosamente los hechos ya relatados, para deducir que no está conforme con el otro fiscal, ni con la instancia, ni con la autoridad judicial y su auditor.

No puede prescindir, como el otro fiscal, del hecho de no haber mandado un jefe con las compañías que iban a Annual ni con el regreso de ambos jefes, cuando indudablemente conocían la gravedad de las circunstancias, ni con retroceder ante el peligro del barranco de Gau, donde estaba su puesto, con fuerzas de su regimiento para tratar de evitar el daño de aquella operación de guerra. Debe tenerse en cuenta que el comandante González Larrea iba a las órdenes del teniente coronel Ros; atenuante y no eximente.

El teniente coronel Ros está incurso en el artículo 275 del Código de Justicia militar, puesto que su negligencia fué causa de daños considerables, y el comandante González Larrea en el artículo 277, y pide para el primero la pena de seis años y un día de prisión mayor con la accesoria de separación del servicio, y para el segundo la de un año de prisión correccional, con la accesoria de suspensión de empleo durante ese tiempo.

Sostiene la acusación ante la Sala el segundo fiscal, general de brigada D. Cristino Bermúdez de Castro.

La defensa

El defensor, teniente coronel del regimiento del Rey D. Rafael Duyos, empieza diciendo que nada tiene que añadir a la relación de hechos, si bien, en cumplimiento de su deber y por dictado de su conciencia, tiene que exponer su apreciación legal de aquéllos.

Se hace al teniente coronel Ros acusación de negligencia porque no designó un jefe que tomase el mando de las compañías que fueron a Annual, y dicho así escuetamente, aparece dibujada la negligencia; pero hay que tener en cuenta que en los folios de la causa consta de un modo taxativo que los tenientes coroneles mandaban columna, y los comandantes posiciones y que después del desastre de Abarán, por razones que imponía tal vez el número de unas y otras, seguía practicándose lo mismo.

Alemás, en el mes anterior y al ordenar la Comandancia general la formación de otras compañías, determinó el jefe que había de mandarlas, y en esta orden sólo se hablaba de capitanes y oficiales y no se nombra jefe. Por otra parte, la columna había de quedar en Annual y allí había jefes, por cuya razón el mando de ellas hubiera sido sólo para conducir las compañías hasta Annual.

En todo caso, no habla negligencia sino desacierto; mas como por esta ausencia de jefe no se originó ningún daño, no existe ni el desacierto.

Salieron voluntariamente y está admitido que no pudieron pasar de Batel, y respecto a lo del sitio del peligro, a él acudieron voluntariamente. En Batel no pudieron quedarse porque ni tenían allí fuerzas ni podían prever la transcendencia de las circunstancias.

Para Larrea advierte la eximente del artículo 8.º del Código penal ordinario, y para los dos la atenuante de que salieron de la plaza voluntariamente y por su propio honor y espíritu, frustrándose el intento de llegar a la primera línea.

En algunos casos, el seguir el partido más propio de su honor y espíritu puede conducir al banquillo, y pide la absolución.

Fiscal y defensa se ratifican

El fiscal mantiene las conclusiones, y el defensor vuelve a hacer uso de la palabra para insistir elocuentemente en que no hubo negligencia en uno ni en otro caso, y que respecto al regreso a la plaza, hay que dominar la impresión que produce el hablar de este regreso, luego de conocido cuanto pasó, para juzgar serena e imparcialmente los hechos, y confiando en que así lo hará el Consejo, insiste en pedir la absolución para sus patrocinados.

La sentencia

La sentencia no será conocida hasta dentro de dos o tres días, y se cree que el fallo atenuará la pena pedida por el fiscal.

Maquinista gravemente lesionado

En el kilómetro 11 de la línea del Mediodía, cerca de Getafe, ocurrió ayer mañana una desgracia.

A las siete y veinte salió de Madrid el tren mixto de Andalucía, que conducía el maquinista Felipe Casado, de treinta y cinco años.

Iba éste sobre el tender, cuando al pasar debajo de un puente de carretera recibió un golpe, que le produjo una herida profunda en la región occipital, erosiones en la cara y conmoción cerebral.

El fogonero Ambrosio Repiso, haciendo sonar el pito de la máquina, consiguió que parara el tren de Cartagena, que venía a Madrid, y en él fué trasladado al gabinete médico de la estación, donde el doctor Sr. Caparrós y el ayudante Sr. Soto le practicaron la primera cura, calificando las lesiones de graves.

El desgraciado maquinista ingresó después en el Hospital Provincial.

Cuentistas extranjeros

Heroísmo sacerdotal

En una noche de Noviembre del año 1870, todos los demagogos del barrio se habían congregado en la taberna para protestar, a su manera, de que los prusianos invadieran el suelo patrio y desear próximos triunfos a aquellos que iban a partir al día siguiente, formando en las filas de una compañía de francotiradores. Entre éstos había un tal Huberto Lefermail, que era el que se mostraba más excitado: gracias a sus charlatanerías, se había conquistado en las reuniones obreras cierta reputación de orador.

«Debemos arrojar—dijo— a los prusianos, aunque sea a costa de nuestra sangre. Cuando hayamos dado cuenta de ellos, arreglaremos a los burgueses, que han promovido la guerra para bañarse en la sangre del obrero. Tampoco olvidaremos, cuando llegue la hora de la venganza, a esos curas que son los que proporcionan dinero y cañones a los enemigos de Francia.»

«Abajo los curas!»—gritó la concurrencia.

Lefermail continuó: «Si, todos lo sabéis: los jesuitas engordan con nuestro sudor, y hasta quisieran que nos comiéramos las piedras...»

«Abajo los jesuitas!»—vociferaron los amigos del tribuno improvisado.

«Vigilad esa chusma negra—añadió este— mientras vamos a escarmentar a los prusianos; y si se presenta ocasión de manchar con sangre alguna sotana, obrad sin miramientos; el pueblo os lo agradecerá. Entretanto, os recomiendo a mi anciana madre y a mis dos chiquillos. ¡Ah... y cuánto siento que haya muerto mi mujer! Ahora, valor, amigos, y hasta la vista. ¡A vuestra salud!...»

El orador extendió su brazo y trazó en el espacio una semicircunferencia con el vaso, que fué a rozar los de los demás.

«¡A la tuya, amigo!»—exclamaron todos a un tiempo.—«¡Abajo los solidos!» ¡Viva la libertad! ¡Mueran los curas! ¡Mueran los prusianos!»

Lo que es aquella noche los alemanes no estaban para celebrar su victoria, pues les había costado demasiado cara.

A esta pena que los abrumaba debían los francotiradores, encerrados en la iglesia del pueblo, el no haber sido ya pasados por las armas.

Junto a la puerta de la iglesia vigilaba inmóvil un centinela prusiano, quien de vez en cuando miraba al interior por el ojo de la enorme cerradura.

En un rincón del altar se veía una linterna, cuya pálida luz alumbraba una triste escena. Sobre la tarima del altar mayor había tendidos seis hombres, tres de los cuales estaban ligeramente heridos.

Apoyando los codos sobre el altar, velaba un cabo: era nuestro Lefermail. De sus ojos brotaban lágrimas que rodaban sobre su espesa barba negra. Ni él ni sus compañeros ignoraban la suerte que les esperaba, pues sabían que todo francotirador cogido con las armas en la mano era hombre muerto.

Gracias a Lefermail, más de un alemán no volvería a las orillas del Rhin, pues durante tres horas había dirigido el fuego de su pelotón contra el flanco de los prusianos. Sus disparos fueron tan certeros, que a cada bala caía un enemigo.

Los siete compañeros saludaban cada descarga con ruidosas carcajadas, y cuando echados en el suelo, estaban riéndose con mayor satisfacción, se vieron repentinamente sorprendidos y desarmados por una compañía de bávaros.

Peró todo aquello había pasado, y bajo las bóvedas sombrías de la ruinosa iglesia, Lefermail pensaba entonces en su madre y en sus hijos, que muy pronto iban a quedar huérfanos.

El viento soplabá con violencia. De vez en cuando nuestro cabo volvía la cabeza al oír las voces de los de afuera.

El capellán de la compañía de francotiradores, que también estaba prisionero en una sala de la alcaldía, junto con otros dos oficiales franceses, supo el fin que aguardaba a sus amigos. Con bastante facilidad pudo salir de allí y llegar hasta el pórtico de la iglesia próxima; pero el centinela no le consintió penetrar en ella. Poco faltó para que su tenaz resistencia le costase la vida.

Afortunadamente, el jefe de retén, al oír los gritos del centinela, se dirigió hacia el sacerdote y le preguntó:

«¿Qué queréis?»

«Vengo a cumplir con mi deber—respondió el sacerdote.»

«¡Ah! Si, comprendo—añadió el oficial—; efectivamente, mañana han de ser fusilados. Entrad.»

Y el mismo abrió la puerta para dar paso al ministro del Señor.

No describiré las conmovedoras escenas que se desarrollaron en aquel aislado santuario. Las lágrimas rodaron por las mejillas de todos, y Dios se compadeció de ellos.

El sacerdote se entretuvo mucho con Huberto Lefermail, quien entre suspiros y sollozos exclamaba:

«¡Hijos míos! ¡Pobres hijos míos! ¡Ya no los volveré a ver!»

Confesor y penitente se apartaron al fin hacia un extremo de la capilla. El uno suplicaba, y el otro, en tono algo enérgico, pronunció palabras que los otros no pudieron comprender.

Después el sacerdote habló casi al oído de Lefermail, como si le diera instrucciones secretas.

Si aquella capilla no hubiese estado tan a oscuras, los otros francotiradores, que se hallaban sentados en las gradas del altar, habrían podido contemplar un extraño espectáculo: un sacerdote de rodillas ante un cabo a quien tendía los brazos, bendecía y abrazaba con cariño.

PASATIEMPOS

POR «NIGROMANTE»

Teatro

RE RA 6 DES

Cuenca, Ciudad Real y Toledo

No creo que te valgan esas primicias... Para qué? Para hacer tertia-cuarta obras...

De mitología

NOTA

AS AS AS

SOLUCIONES ANTERIORES

- A Broma: Chacota. A Cierre: Tapadera. A Zahori: Adivino.

M. MARTIN DE LA PORTILLA ANISADOS-CAZALLA

Los alrededores de Madrid Carabanchel Bajo

La mala administración local hace que los resignados vecinos de Carabanchel Bajo carezcan de un elemento tan necesario como el agua.

En vano venimos clamando desde hace bastante tiempo por que nos oigan quienes están en el deber de hacerlo y remedien ese mal y otros muchos, que iremos exponiendo en estas columnas.

Hace varios años, en época electoral, por cierto, el Ayuntamiento instaló una fuente en la barriada del Blandón, justamente en el mismo sitio en que han aparecido esos restos, de señorita o de oso, con una cañería de dos centímetros de diámetro, conviniendo en que la fuente, ¡con esa cañería!, habría de surtir a dos mil personas que existen en la barriada mencionada.

La nueva fuente tenía que surtir de la instalada en el barrio del Terol, que, a su vez, surte a cerca de tres mil terolinos, contando con una capacidad exigua para ello.

De tal manera se combinó la cosa, que la fuente del Blandón daría agua cuando la del Terol no la hiciera. Como ésta no quedaba libre más que de tres a cuatro de la madrugada, era en esa hora cuando los habitantes del barrio del Blandón habían de proveerse de agua.

Claro es que este funcionamiento de las fuentes es un mito, porque la mayor parte de los días no fluye ninguna, con lo que la mitad de los habitantes de Carabanchel se quedan sin agua por temporadas, teniendo que recurrir a los pozos, que no satisfacen del to-

do las necesidades, por existir algunos cuyas aguas carecen de toda potabilidad y no pueden aprovecharse.

Dado el gran incremento que de poco acá ha tomado Carabanchel Bajo, urge remediar esa deficiente distribución, si este Ayuntamiento se toma un poquito de interés en el asunto, cosa que esperamos de los concejales que lo integran y del alcalde actual, señor Feito, a quien se deben muchas mejoras realizadas en la localidad.

Además, se evitarían los muy poco edificantes espectáculos que se presencian en la fuente del Terol, donde pasan la mayor parte del día un sin fin de mujeres y niños esperando la llegada del momento para poder llenar un botijo o un cántaro, permaneciendo en el arroyo las horas de sus labores y de escuela, escandalizando de vez en cuando para distraerse o arañándose cariñosamente los de la acola, si alguien intenta «colarse».

Un municipio nos ha dicho que la culpa de la carencia de agua en la localidad es debida a la Empresa del Canal de Isabel II, que, «por favor, ha dado la que hay», lo cual, si es así, creemos que sería una medida muy acertada el obligar a la misma a que surta en la cantidad debida, aumentando la cubicación de la destinada a los Carabancheles, satisfaciendo éstos el canon correspondiente, como es lógico.

Y, para terminar, rogamos al alcalde de Carabanchel vea la forma de acabar con este estado de cosas, que hace la vida difícil en las barriadas carabancheleras, perdiendo valor la localidad, y si ahora que se pretende crear el impuesto de la «plus valía» no se justifica el mismo con obras de saneamiento y urbanización, nos resistiremos todos, con razón, a satisfacerle.

¡Siquiera por humanidad que en Carabanchel no falte el agua!

VULCANIUS

Inquilinos y caseros

No hay justicia

Se nos ruega la publicación de la siguiente nota:

En la casa número 100 de la calle de Meñón de Paredes se pagaban hace ocho o nueve años alquileres modestos, que oscilaban entre 9 y 13 duros mensuales. Cuando empezó la escasez de viviendas y los abusos de los caseros, el de dicha casa se propuso ponerse a la cabeza de los más usureros e inhumanos, y nos comunicó a todos los inquilinos que desalojáramos las viviendas, pues pensaba hacer una gran obra, para lo cual era preciso deshabitar la finca.

No solamente era difícilísimo encontrar vivienda, sino que pudimos enterarnos que la obra, según informe del arquitecto y autorización del Ayuntamiento, podía hacerse sin salir de la finca los inquilinos. Así lo hemos hecho algunos, y hace cerca de dos años que empezó la obra.

Como el objeto principal del casero era elevar los alquileres en un 150 por 100 y no veía logrado su deseo, en el primer cuarto donde pudieron entrar los albañiles quitaron la cocina, el retrete y el agua, y aún continúa en el mismo estado. En esta situación, abandonaron la obra de aquel cuarto y quisieron emprenderla en otros. Ante semejante atropello, el resto de los inquilinos nos negamos a que en nuestras habitaciones entraran operarios de ninguna clase, hasta tanto no nos garantizase el propietario que las obras se verificarían en el plazo más breve que su índole lo permitiera y sin interrupción.

A partir de este momento, desaparecieron las vidrieras de las escaleras, dejando éstas, como es natural, a la intemperie y los pasillos abarrotados de escombros; se puso un impedimento en el portal, con objeto de ocasionar, en particular a las mujeres, caldas al subir o bajar, y se inventó un sin fin de medios para mortificar a los vecinos, incluso, azuzar a la portera para que buscara escándalos con los que pudiera, habiendo por esta causa pagado dicha portera, por cuenta de propietario, como es natural, seis o siete juicios de faltas. Últimamente, en Diciembre, cortó el agua a todos los vecinos, menos a los porteros.

De todos estos hechos y abusos se ha dado cuenta repetidísimas veces a la Tenencia de Alcaldía, a las Inspecciones de Sanidad del distrito y provincial, al alcalde-presidente y a cuantas autoridades podían haber puesto coto a los mismos. Nadie, en absoluto, ha ejercido justicia.

Ahora se dice que la casa está en ruinas y que no puede seguir la obra porque no concienten los vecinos entrar en las habitaciones, extremo que desmiente un informe de un señor arquitecto.

El Ayuntamiento a esto continúa con fecha 24 de Febrero que en término de tres días sean desalojados los cuartos, y como los vecinos no han podido verificarlo, se les ha truye causa en el Juzgado de Instrucción por desobediencia.

Pidiendo moralidad

Alicante, 22.—En el Ayuntamiento se celebrará el próximo domingo una asamblea magna contra la inmoralidad.

Se ha invitado al gobernador para presenciarla.

Notas militares

Toma de posesión del coronel del regimiento del Rey

Ayer al mediodía tuvo lugar, en el cuartel donde se aloja el regimiento del Rey, la toma de posesión del mando del mismo por su nuevo coronel, D. Carlos Guerra Zagala.

El general de división D. Bernardo Alvarez del Manzano, antiguo comandante general de Ceuta, fué el encargado de dar posesión al nuevo coronel, por encontrarse enfermo el general Saro, jefe de la brigada y antiguo jefe del regimiento.

El acto tuvo lugar con las formalidades reglamentarias de ordenanza, y una vez terminada y revistadas las fuerzas por el general Manzano, dirigió éste a la oficialidad cariñosas y elocuentes palabras de saludo y de elogio para el nuevo jefe.

Homenaje al general Losada

El profesorado de la Academia de Infantería y de la Escuela Central de Gimnasia ha regalado al general de brigada D. Antonio Losada, director de dichos Centros de enseñanza hasta su reciente ascenso, un fajón y un artístico pergamino.

Durante el acto de la entrega fueron cambiadas frases de afectuoso cariño para el antiguo jefe y nuevo general.

Este visitó más tarde el comedor de la Academia, donde se encontraban todos los alumnos y se despidió de ellos en sentidas palabras.

Sus antiguos subordinados acogieron con prolongada ovación las frases del que fué su coronel.

Reserva

Pasa a situación de reserva el coronel de Ingenieros D. Fernando Plaza, el coronel de Infantería D. Ramón García Reguera y el teniente coronel médico D. Antonio Alonso Hernández.

Destinos

Se nombra jefe de Estudios de la Escuela de Equitación Militar al teniente coronel de Caballería D. Luis Rodríguez de Campomanes.

Hoy se publicará propuesta de destinos de jefes y oficiales de Carabineros.

Se resuelve que se abra concurso, en cada caso, para el destino de jefes de Centros y Dependencias, toda vez que el artículo 3.º del real decreto de 21 de Mayo de 1920, establece que dichos destinos se hagan por elección.

Retiro

Se concede el retiro al teniente de Artillería (E. R.) D. Angel Martín Celado.

Clasificación

Han sido declarados aptos para el ascenso: el comandante de Carabineros D. Juan Portús, el teniente coronel D. Celestino Ruiz y los oficiales primeros de Oficinas Militares D. José Martínez García y D. David Anivarro.

El sacerdote y el soldado habían cambiado sus vestidos. Lefermail, que llevaba la sotana, decía en tono suplicante:

—No, no quiero; me es imposible aceptar este sacrificio... Tomad, padre, vuestra sotana.

—Pero cállate, hijo mío—insistía el ministro del Señor—, cállate, que los prusianos pudieran oírte.

Y después de algunos instantes de silencio, añadió en tono imperativo:

—Sal en seguida, pues quizá dentro de poco rato tus hijos serían ya huérfanos.

El cabo bajó la cabeza, y cogiendo febrilmente las manos del sacerdote, le dijo:

—Sois mi salvador; decidme vuestro nombre para que mis hijos puedan bendecirlo mientras vivan.

—Hijo mío, años atrás—respondió el sacerdote—, cuando yo era oficial de Marina, mi apellido despertaba algunas simpatías; pero ahora no tiene ningún valor. Hace tiempo que no soy sino un pobre religioso.

—¡Ah! ¡Un jesuita!—repitió con asombro el prusiano.

En aquel momento se oyeron pasos regulares de soldados, y la conversación quedó interrumpida por breves instantes.

La puerta se abrió; los prisioneros se pusieron en pie y levantaron la frente con dignidad, creyendo llegada su última hora. La alarma, sin embargo, resultó falsa, pues era que al relevar las centinelas venían a mirar para cerciorarse de la presencia de los prisioneros franceses.

Tan pronto como desaparecieron los alemanes, el sacerdote puso su mano sobre el brazo del cabo, y empujándole hacia la entrada de la iglesia, le dijo:

—En nombre de tus hijos y de tu madre, sal en el acto. Adiós, y ruega por mí.

Huberto quería responder; pero cuando volvió la cabeza ya el sacerdote estaba sobre las gradas del altar, y dirigiéndose a los demás francotiradores les decía:

—Vamos, amigos míos, tengamos valor y preparémonos para morir como cristianos y como franceses.

Un minuto después la puerta del templo giraba sobre sus goznes y el centinela alemán se cuadraba ante el cabo enemigo, que pasaba vestido con la sotana.

Lefermail se refugió en las malezas del bosque, y allí, a la madrugada, oyó una descarga de fusilería.

Hace algunos meses, el antiguo cabo de los francotiradores decía a su hijo mayor:

—Mañana, cuando celebres tu primera misa, ofrécela en acción de gracias al Todopoderoso; pero pasado mañana celebrará misa de difuntos, y con este motivo vestirás la sotana del jesuita... Y si llegara el caso, sé tú un héroe como él.

J. COURTEL

Movimiento obrero

La Ejecutiva de la Unión

En la última reunión tomaron los siguientes acuerdos:

Dar ingreso a la Sociedad de Hiladores de Crevalente, con 150 asociados, y a la de Albañiles, de Pamplona; dejar para el oportuno examen unas observaciones que hace el Centro Obrero de Vitoria; intervenir en la situación actual entre el Sindicato de la Piel, de Burgos, y la Federación Nacional de dicho oficio; quedar enterado del informe que envía el delegado regional de Cataluña; hacer la gestión que solicita, cerca del ministro del Trabajo, la Federación de la Madera de Vigo; contestar a la petición que hace el Sindicato Metalúrgico de San Sebastián para que vaya Caballero a hacer propaganda; quedar informados del estado del conflicto en Los Guindos; contestar a Impresores de Madrid que la Ejecutiva ya ha cumplido el acuerdo del reciente Congreso de protestar contra el fascismo italiano; dar las gracias por la información que el secretario del partido socialista de la Habana ha enviado acerca de la marcha de la organización obrera en aquella República, y excusar la no asistencia de un representante de la Unión al Congreso que la

Internacional de Servicios públicos celebrará en Junio en Amsterdam.

Finalmente, Caballero informó de la marcha de las gestiones pendientes entre Peones y la Federación local de la Edificación.

La Internacional socialista

El Comité de los Diez, instituido para preparar el Congreso Internacional Socialista de Hamburgo, no se domiciliará en Colonia, como se había dicho, sino en Bregonz, en el lago Constanza, y comenzará sus reuniones y trabajos el día 4 del próximo Abril.

Igualmente, el Comité de los Nueve, nombrado por la Federación Sindical Internacional y por los Comités Ejecutivos de Londres y Viena para el estudio de las cuestiones sociales, se reunirá en Bregonz el día 5 de Abril.

Reuniones

Peones en general.—Se han reunido los obreros del Cerro Negro pertenecientes a las brigadas de los Sres. Graset y Nieves, y después de conocer la actitud de estos dos contratistas, los obreros acordaron: Insistir en la petición de que el jornal mínimo sea de 7,50 pesetas, y que los referidos contratistas aumenten los jornales en la misma proporción que lo han hecho los otros contratistas del Cerro Negro, Sres. Troitifo y Chatain.

También se acordó que en la brigada del Sr. Nieves se solicite de este contratista que mejore las condiciones de trabajo, reglamentándolo como es debido, en las obras de descarga en el inmediato pueblo de San Fernando.

Convocatorias

Pintores-Decoradores.—Esta tarde, a las seis.

Fotografadores.—Esta noche, a las diez. Unión de Grupos Socialistas Profesionales.—En la Comisión Ejecutiva, esta tarde, a las siete.

Grupo Sindicalista de la Madera.—Esta tarde, en Doctor Fourquet, 5 y 7 (conferencia-mitín).

DEPORTES

BOXING

El programa del domingo

Para el domingo por la mañana se anuncia una interesantísima sesión en el Circo Americano, tercera de las organizadas con gran éxito por el Boxing Castilla.

En ella se despedirá Ruiz del público madrileño, combatiendo con Wan Neck, campeón de la Marina sueca y enemigo de mucha fuerza, con el que habrá de emplearse a fondo.

Luis Vallespín (el campeón de España de pesos gallos), uno de nuestros púgiles más notables, será otro número del programa, en el que también figurará Murrall («challenger» del campeonato de España).

Una reunión que se anuncia magnífica.

BALOMPIE

Los cuartos de final

El domingo se juegan los cuartos de final. Ya están declarados todos los campeones, pues ayer, en Gerona, se decidió el campeonato catalán, venciendo el Europa al Barcelona por uno a cero, hecho por Gros.

Por lo tanto, aquí jugarán el Madrid y el Athletic, de Bilbao, ya que la Nacional falló favorablemente el caso Mengotti. En Valencia, el Club titular se encontrará con el Sporting, de Gijón; en Barcelona, el Europa tendrá como enemigo al Sevilla, y en Vigo, el Real Vigo contra la Real de San Sebastián.

Pruebe usted ANIS SITIOS el legítimo

Armas de los griegos

Huelva, 22.—En los cañilones de la draga de las obras del puerto han salido cuatro espadas, cuyas hojas tienen 65 centímetros de largo y las empuñaduras preparadas para poner unas cachas de 10 centímetros.

También han salido dos puñales, una punta de espada y una punta de lanza.

Algunos opinan que sean armas usadas por los griegos.

FOLLETON DE «LA LIBERTAD» 204

Los misterios de París

POR

EUGENIO SUE

cierto como hay Dios en el cielo y como maldito viste siempre de verde...

—¡Pero no hay que decir nada a monsieur Pipelet!

—Os lo juro sobre la cabeza de mi intrahuido esposo... con tal que sea honesto el motivo...

—¡Ah, madame Pipelet!

—Entonces le meteremos gato por liebre, y no sabrá maldecir la cosa; figuraros que es un niño de seis meses para distinguir de colores y la inocencia de la malicia.

—¡Tengo confianza en vos; escuchad.

—¡Jesús! Mi rey de los inquilinos, mandadme como a una esclava... Vamos, abrid vuestro pecho.

—La muchacha de que os hablo ha cometido una falta...

—Ya entiendo... ¡Si yo no me hubiese casado con Alfredo a los quince años las hubiera cometido a centenares... a millares!

Yo, en donde me veis aquí, era una viva pimienta desenfrenada... Afortunadamente, la virtud de Pipelet apagó mis fuegos... que si no hubiera hecho locuras por los hombres.

Quiero decir con esto que si vuestra muchacha no ha cometido más que una falta... puede esperarse la enmienda.

—Así lo espero... Esa muchacha servía en Alemania en casa de una parienta mía, cuyo hijo ha sido el cómplice de su falta; ¿comprendéis ahora?

—¡Vaya si lo entiendo!... ¡Como si yo la hubiera cometido!

—La madre despidió a la criada; pero el hijo cometió la locura de dejar la casa paterna y de venirse con ella a París.

—Ya se ve... cosas de la juventud...

—Después de esta calaverada vino la reflexión y la prudencia, porque llegó a acabarse el poco dinero que tenía, y entonces mi primo se dirigió a mí, y yo le di lo bastante para volver a la casa de sus padres; pero bajo la condición de que dejaría aquí la muchacha y que yo procuraría colocarla.

—No haría yo más por un hijo... si Pipelet me lo hubiera dispensado...

—Me agrada vuestra aprobación; pero hay una dificultad: como la muchacha es sola y no tiene quien responda por ella, será difícil colocarla... Si quisierais decir a la señora Serafina que un pariente vuestro que vive en Alemania os ha recomendado la muchacha, el notario la admitiría en su casa y yo os quedaría muy agradecido. Como la falta de Cecilia, que así se llama la chica, ha consistido en un extravío casual se enmendará sin duda en una casa tan austera como la del notario... Por esta razón, sobre todo, quisiera verla en casa de monsieur Ferrand, y no necesito decirlo que ninguna recomen-

ción me parece más respetable que la vuestra...

—¡Ah! Señor Rodolfo...

—¡Ni más apreciable...

—¡Jesús! Mi rey de los inquilinos...

—En una palabra: madame Serafina admitirá sin falta a esa muchacha si vos se la recomendáis, al paso que presentada por mí...

—Pues señor, acepto el encargo, que me viene de perilla... Dejad de mi cuenta a madame Serafina. Vivid desahogado, señor Rodolfo, que le tengo una tirria que ya, y respondo del negocio. La comulgare con ruedas de molino, diciéndola que tenía una prima en Alemania; que acabo de saber que se murió, lo mismo que su marido, y que de un día a otro me voy a ver con una huérfana que me han dejado a costillas.

—Muy bien... Llevaréis vos misma a Cecilia a casa de monsieur Ferrand, sin hablar nada más a madame Serafina. Como hace veinte años que no habéis visto a vuestra prima, nada tendréis que responder, a no ser que desde su viaje a Alemania no habíais tenido noticia de ella.

—Eso está bien; pero ¿y si la muchacha no parla más que alemán?

—Habla perfectamente el francés y yo la impondré en lo que ha de hacer; por vuestra parte no hagáis más que recomendarla a madame Serafina... Pero no... porque podré creer que intentáis hacerle la forzosa... Ya sabéis que a veces basta con pedir una cosa para que se niegue...

—¿A quién lo decís? Esa es precisamente la razón por que he sido siempre una fiera para los aduladores. Si no me hubiesen dicho nada... pudiera ser que...

—Es lo que sucede... No hagáis ninguna proposición a madame Serafina hasta ver por dónde sale... Decidla únicamente que

Cecilia es una huérfana desamparada, muy joven, muy linda, que va a ser para vos una carga muy pesada; que no la profesáis ninguna afecto, porque estabais refida con vuestra prima, y que no sabéis cómo ni de qué manera os halláis con semejante carga encima...

—¡Cáspita, qué ladino sois!... Pero a fe que corremos parejas. ¡Válgame Dios y qué bien nos entendemos! No parece sino que nacimos para andar juntos... Y si me acuerdo de que si hubieseis tenido mi edad cuando me hervía la sangre en el cuerpo... ¡Vaya, ¿qué tal?

—¡Chitón!... ¡Cuidado!... Si monsieur Pipelet...

—¡Pobrecillo! ¡Prenda de mis ojos! ¡No se acuerda él de estas andrónimas! Pero no sabéis la nueva infamia de Cabrión... Ya os la contaré. Con respecto a la muchacha, no tendáis cuidado, porque apostaríais que la Serafina me ha de suplicar que se la deje para criada.

—Contad con cien francos si lo conseguís, madame Pipelet. No soy rico; pero...

—¿Os burláis de mí, señor Rodolfo? ¿O pensáis acaso que sólo os sirvo por dinero? Pues sabed que lo hago por amistad... ¿A dónde vamos a dar con cien francos?

—Debéis tener presente que si la muchacha estuviese a mi cargo me costaría mucho más al cabo de algunos meses.

—Entonces tomaré los cien francos, señor Rodolfo, sólo por haceros favor; vaya, podemos decir que nos cayó la lotería cuando vinisteis a nuestra casa. No hay duda; puedo decir a boca llena por todas partes que sois el rey de los inquilinos. ¡Hola! Aquí tenemos un coche; en sin duda la que busca al señor Bradamanti. Cuando vino ayer no pude verla la cara; pero hoy no se marcha-

rá sin que le pase revista y sin saber su nombre, para lo cual he inventado una estratagema diabólica... Ya veréis mis artimañas...

—No, nada de eso, madame Pipelet; lo que menos importa es el nombre y la cara de esa señora—dijo Rodolfo retirándose a lo más obscuro de la portera.

—¿A dónde vais, señora?—gritó madame Pipelet, arrojándose hacia la persona que entraba.—¿A quién buscáis, señora?

—Al señor Bradamanti—repuso inmutada la incógnita al verse de este modo sorprendida.

—No está en casa.

—Imposible, porque me ha citado para esta hora.

—Os digo que no está en casa.

—Sin duda os engañáis.

—Os digo que no me engaño—replicó la portera, maniobrando diestramente para distinguir las facciones de la desconocida.—El señor Bradamanti no está en casa, ha salido, y mucho que ha salido... Pero si estuviese... sólo recibiría... a cierta señora...

—Pues esa soy yo; vamos, no me importunéis... dejadme pasar.

—¿Vuestro nombre, señora, para ver si es el de la persona a quien el señor Bradamanti me advirtió que dejase entrar? Si no tenéis el mismo nombre, tendréis que pasar sobre mi cuerpo para subir.

—¿Y os ha dicho mi nombre?—exclamó la mujer con inquietud y sorpresa.

—Sí, señora.

—¡Qué imprudencia!—murmuró la joven. Y después de un momento de incertidumbre, añadió con impaciencia y en voz baja, como si temiese ser oída:

—Soy la señora de Orbigny.

Rodolfo se estremeció al oír este nombre.

NOTICIAS

Ateneo.—Hoy, a las seis de la tarde, continuará la discusión y el Sr. Bacarisse hará el resumen de la Memoria sobre «La solución musicista de la estética», presentada por él.

A las siete y media continuará la discusión de la Memoria de D. Manuel Alfonso Zapata, sobre «La libertad de conciencia en la escuela primaria».

Protesta de los comerciantes.—La Defensa Mercantil Patronal, cumpliendo el acuerdo tomado en la reunión que en su domicilio celebraron los sindicatos de los gremios, ruega a todos los comerciantes que el próximo lunes, a las diez y media, acudan a la sesión del Ayuntamiento, en señal de protesta contra la décima de recargo en la contribución que se proyecta imponer, para garantizar el empréstito que pretende obtener el alcalde.

Grupo Cultural Artístico de Cigarreras y Tabaqueros.—En la última Junta general de cigarreras y tabaqueros, entre otros acuerdos se tomó el de reorganizar el grupo, con amnistía de pago de recibos atrasados, y a tal fin se cita a todos los que pertenecieron al mismo para que el día 28 del actual, a las nueve y media de la noche, comparezcan en la secretaría de la sección Madrid, para tomar acuerdos respecto a la marcha que ha de seguir el grupo.

Un niño abandonado.—Un lector de LA LIBERTAD nos comunica que frente al número 15 de la calle de Cadarso se cobija entre unas piedras todas las noches un pobre niño enfermo, de trece años, corriendo grave riesgo de ser arrastrado por las aguas. En la capital de España, donde tantas juntas benéficas funcionan, ¿puede consentirse que esta desgraciada criatura perezca sin que encuentre el apoyo que todo ser humano tiene derecho a esperar de sus semejantes?

Círculo Socialista del Sur.—El grupo artístico de este Círculo dará una velada teatral mañana sábado, a las nueve de la noche, en su domicilio social, Valencia, 5, poniendo en escena las aplaudidas comedias «La cabeza del ministro», «La primera postura», «Hijo de viuda» y «Basta de suegros».

Centro Instructivo Reformista del distrito del Hospicio.—Se pone en conocimiento de los señores socios de dicho Centro que mañana sábado 24, a las diez de la noche, se celebrará junta general extraordinaria para tratar de asuntos de gran interés.

LA «GACETA»

Oposiciones a delineantes

La «Gaceta» ha publicado el anuncio de convocatoria para proveer 30 plazas de delineantes de Obras públicas, con el sueldo anual de 3.500 pesetas.

Los opositores deberán tener más de dieciocho años y menos de treinta en la fecha que se fija para dar comienzo a los ejercicios de oposición; sin embargo, podrán tomar parte en esta convocatoria los que hubieran actuado en la anterior y sean menores de treinta y cinco.

Las solicitudes se presentarán antes del 10 de Abril, y los ejercicios de oposición empezarán el 1 de Mayo.

LOS PROHIBIDOS

Por oponerse a una inspección Oviédo, 22.—El gobernador ha impuesto 125 pesetas de multa a cada uno de los miembros de la Junta directiva del Centro de Recreo, por oponerse a la entrada de la Policía en una habitación para comprobar si era cierta o no la sospecha de que en dicho lugar se jugaba a los prohibidos.

Escuelas y maestros

Acción cultural Por iniciativa de la Inspección de Primera enseñanza de la provincia de Santander, y de acuerdo con la Junta de maestros de la Escuela graduada de niños de Torrelavega, se ha organizado en esta población una serie de cuatro conferencias de carácter popular, siendo de los temas y disertantes por el orden siguiente: «Comentarios pedagógicos a la fórmula de Joaquín Costas», por D. Vicente Vallis y Anglés, inspector de Primera enseñanza. «Significación social de la escuela unificada», por D. Jesús Revaque Garea, maestro de Santander. «Aspectos de la misión del maestro», por D. Santiago González Olmos, director de la graduada de Torrelavega. «Hacia una escuela nueva», por D. Anto-

nio Ansaldo y Gómez, inspector de Primera enseñanza.

Concursillo

La Delegación regia de Primera enseñanza anuncia para su provisión por concursillo, entre las maestras de esta corte, la escuela unitaria de niñas, número 10, del grupo B, establecida en la plaza de Santa Bárbara, número 7, con casa habitación para la maestra, y la escuela que resulte vacante de este concursillo se adjudicará a la maestra procedente de las antiguas auxiliares desdobladas que hoy preste servicio en plaza de sección de las graduadas, que tenga mejor derecho entre las que la soliciten.

Homenaje a un inspector

La Asociación de Maestros de Asturias ha tomado el acuerdo de organizar un homenaje de afecto y simpatía al inspector de Primera enseñanza de aquella provincia, D. Antonio J. Onieva, por el triunfo conseguido en la publicación de su novela «Entre montañas».

Campaña pro escuelas

El próximo domingo se celebrará en Santiago de Galicia un importantísimo acto encaminado a interesar al pueblo en todo lo que redunde en favor de la escuela y del maestro. Tomarán parte en dicho acto el ex diputado a Cortes Sr. Guirao de Revenga, los inspectores Onieva y Lillo Rodelgo, y los maestros Carreira, Del Bosque, Ortiz Novo y Alvarez.

Notas postales y telegráficas

Para completar las enseñanzas de la Escuela oficial de Telegrafía, han salido en viajes reglamentarios de prácticas los alumnos ingenieros del segundo curso y los alumnos técnico-mecánicos, acompañados de sus profesores respectivos, Sres. Oñate y Balseiro. Los primeros recorrerán las regiones valenciana y catalana, visitando las diferentes fábricas de productos eléctricos, principales centrales telefónicas y distintas estaciones de cables—nacionales y extranjeras—y radiotelegráficas.

Los segundos visitarán los grandes establecimientos siderúrgicos de Asturias y de Vizcaya, estudiando, al mismo tiempo, procedimientos y métodos empleados en los talleres de esas fábricas, que son consideradas como legítimo orgullo de la industria española. Es de esperar que los resultados correspondan al entusiasmo que a todos anima, demostrándose plenamente las excelencias que para la enseñanza tiene este sistema.

Bolsa de Madrid

La Bolsa está sostenida, bajando la partida de Interior cinco céntimos al cerrar a 72 por 100. De los valores industriales están sostenidas las Azucareras, las Felgueras y los Ferrocarriles. El Banco de España repite su cambio anterior de 589'50; el Español de Crédito sube dos enteros, a 150, y el Río de la Plata cierra a 230'50, con ventaja de la fracción. Los francos suben 45 céntimos y quedan a 43'90; las libras quedan a 30'45, en alza de siete céntimos, y los belgas pasan de 38'75 a 39'25; los marcos parece que tenían dinero a 0'0325.

Cotización del día 22 de Marzo Deuda perpetua interior 4 por 100 (1919).—Serie F, 72,00; E, 72,05; D, 72,05; C, 72,10; B, 72,10; A, 72,15; A fin de mes, 00,00.

Deuda perpetua 4 por 100 exterior.—Serie F, 88,85; E, 88,85; D, 88,90; C, 88,90; B, 88,95; A, 88,95.

Deuda Amortizable 5 por 100.—Serie F, 98,75; E, 98,75; D, 98,75; C, 98,85; A, 98,85.

Deuda Amortizable 5 por 100 (nuevo).—Serie F, 60,00; E, 60,00; D, 60,00; C, 60,00; B, 60,00; A, 60,00.

Deuda Amortizable 4 por 100.—Serie E, 91,00. Obligaciones del Tesoro.—Serie A, 108,10; B, 102,70.

Bancos y Entidades diversas.—Acciones Banco de España, 589,50; Bonos de ídem, 368,50; Acciones del Banco Hipotecario, 242,00; Español de Crédito, 150,00; Río de la Plata, 230,50; Hispano Americano, 000,00; Compañía Arrendataria de Tabacos, 256,00; U. E. Explosivos, 330,00; Metalúrgica Duro Felguera, 59,00; Altos Hornos, 108,00; Compañía Peninsular de Teléfonos, 000,00.

Cédulas Hipotecarias.—4 por 100, 91,00; 5 por 100, 99,45; 6 por 100, 110,50.

Ayuntamiento de Madrid.—Erlanger, 78,50; Empréstito de la Villa de Madrid, 87,50; Ídem títulos 1918, 87,50.

Azucareras.—Preferentes, 87,00; Ordinarias, 89,25.

Ferrocarriles.—Nortes, 892,50; Alicante, 892,50; Andaluces, 00,00.

Cambios.—Francos, 43,90; Libras, 30,45; Dólares, 6,48; Marcos, 0,03; Liras, 81,50.

DE MUSICA

Mañana sábado, a las cinco y media de la tarde, tendrá lugar en la Comedia el primer recital de este genial pianista. Interpretará un programa brillantísimo, en el que figuran la «Marcha sobre las ruinas de Atenas», de Beethoven. Tres estudios, un Scherzo, la Berceuse y la Polonesa (Triunfante), de Chopin; Danzas de Falla y varias composiciones de Schumann y del joven compositor brasileño, H. Villalobos.

BIBLIOGRAFIA

«La Novela de Hoy»

Publica en su número de hoy viernes una re- gocijada novela de aventuras submarinas, original e inédita del chispeante y popular escritor

Joaquín Belda

titulada

«Memorias de un buzo»

La conversación aménisima que ha mantenido Artemio Precioso con el autor de MEMORIAS DE UN BUZO, y los hilarantes capítulos de esta imponderable novela, hacen que el número 45 de

«La Novela de Hoy»

sea un éxito más que añadir a los innumerables alcanzados por esta Revista.

«La Novela de Hoy»

que ha adquirido la exclusividad de las obras de este género de todos los novelistas españoles de primera fila, y que en su número siguiente publicará una novela inédita del malogrado NOY DEL SUCRE.

PRECIO DEL EJEMPLAR, 30 CENTIMOS EN TODA ESPAÑA

«La Novela de Hoy»

que ha adquirido la exclusividad de las obras de este género de todos los novelistas españoles de primera fila, y que en su número siguiente publicará una novela inédita del malogrado NOY DEL SUCRE.

BOLSA DE LOS BRILLANTES

Compra toda clase de alhajas, especialmente perlas y brillantes de buena calidad, pagando más que nadie. Visítad este establecimiento, aun después de tener otras ofertas.

Carrera San Jerónimo, 7 y 9, entresuelo.

Asma, Catarros, Bronquitis

SE CURAN RADICALMENTE GOTAS HELENIANAS BATTLE FARMACIAS Y DROGUERIAS

Correo de teatros

ESPAÑOL.—Última semana.—Viernes, tarde, *Cristalina*; noche, como ya se anunció, última representación del drama en tres actos, de gran éxito, de D. Luis Araquistain, *Remedios heroicos*.

Sábado, tarde, *Cristalina*; noche, beneficio de Margarita Xirgu con *Cristalina* y estreno del entremés de los Sres. Alvarez Quintero *Ganas de reñir*.

Domingo, despedida de la compañía del mismo programa tarde y noche.

CENTRO.—Compañía Alba-Bonafé.—Mañana sábado, a las diez y media, estreno de la farsa cómica en tres actos, original de Luis Candela y Antonio Plafiol, que lleva por título *El premio a la virtud* y en la que toma parte toda la compañía.

ESLAVA.—Hoy viernes, a las seis, la preciosa comedia en tres actos, de Honorio Maura, *Corazón de mujer*, éxito personal extraordinario de Catalina Bárcena.

Por la noche, no hay función.

APOLO.—Los inimitables patinadores del ballet sobre hielo continúan su brillante actuación en este teatro. Noche ejecutaron el notabilísimo baile *Carnaval*, de Schumann.

Anteayer honró con su presencia el original espectáculo su majestad la reina doña Cristina.

El próximo martes se celebrará el beneficio y despedida del popular primer actor Vicente Mauri, que ha de marchar a la Argentina con los elementos de la compañía Velasco que embarcarán el mes que viene.

TEATRO COMICO

«EL TIO PACO»

«Exitos clamoroso» Todos los días, tarde y noche. El domingo, a las cuatro, popular a precios populares (tres pesetas butaca), y a las seis y media y diez y media, *El tío Paco*.

Acontecimiento en el Teatro Cómico

Entre los habituales del Cómico se habla mucho de la obra que va a constituir la novedad del Sábado de Gloria. Se trata de una gran revista, *Nuevo Mundo*, de López Monis y Peña, música del maestro Millán, quien ha compuesto más de veinte números, verdaderamente extraordinarios.

La Empresa está echando el resto en el decorado y suntuosidad, con lo que no hay que decir que el éxito es seguro.

Nos alegraremos mucho el que así sea. CIRCO AMERICANO.—Hoy viernes se celebrará en el Circo Americano el beneficio de Los Codona, los cuales realizarán sus emocionantes ejercicios a 25 metros de altura.

Triple salto mortal y triple pirueta. No deje usted de asistir a este acontecimiento. El domingo, a las once de la mañana, grandes combates de boxeo.

DOLORETES.—Con motivo de celebrarse hoy en Cinema España y Salón Doré el viernes kilométrico, se estrenará en ambos salones la hermosísima película *Dolorettes*, basada en la célebre obra de D. Carlos Arniches.

LO MEJOR DE LA TEMPORADA.—Dumas se superó a sí mismo escribiendo *Veinte años después* en relación con *Los tres mosqueteros*.

La casa editora que ha hecho la adaptación cinematográfica de *Veinte años después* ha imitado a Dumas. También se ha superado a sí misma.

Porque *Veinte años después* es una cinta fastuosa, admirable, sin freno en el gasto, sin temor al presupuesto.

Veinte años después es la mejor cinta que se proyectará en la presente temporada.

La segunda etapa de *Los tres mosqueteros*, la vida de Artagnan, Athos, Porthos y Aramis veinte años después de las aventuras que tanto les acreditaron, las intrigas de la corte de Francia, la actuación del cardenal Mazarino, aparecen en *Veinte años después* bellamente reproducidas.

La Empresa Sagarra está de enhorabuena. CINEMA GOYA.—Ayer se estrenó en este salón la cuarta jornada de *La ciudad sagrada* con un éxito grande. Hoy, a las cinco y media y diez, se proyectará esta obra en unión de *El primogénito*, por Sessué Hayakava.

OCURENCIAS

—Dame las señas de la casa de tu médico, el doctor Jimeno.

—¿Qué te pasa?

—Que mi suegra está gravísima.

—¿Desdichado!... ¡Busca a otro que la asista!

—¿Por qué?

—¡Porque ha salvado a la mía!

Un abogado, en el calor de la improvisación, exclama con acento convencido, queriendo decir que su defendido es un irresponsable:

—¡Mi patrocinado es un perfecto idiota!

A lo que añade el presunto reo, tranquilamente y con acento de gran sinceridad:

—Y la prueba la tiene el Tribunal en la elección que he hecho de abogado.

SECCION RELIGIOSA

Santos de hoy.—Santos Victoriano, Frumencio, Fidel, Félix, Teófilo, Julián, Benito y José, mártires y confesores, y Santas Pelagia y Teodosia, mártires.

Cultos.—Se gana el jubileo de Cuarenta Horas en la parroquia de Nuestra Señora de los Dolores.

ESPECTACULOS PARA HOY

REAL.—No hay función.

ESPAÑOL.—Compañía Margarita Xirgu.—A las seis, *Remedios heroicos*.—A las nueve y cuarto, *Cristalina*.

LARA.—A las seis, *La mala ley* y *Atacala* y *Melitón*.—Noche, no hay función.

PRINCESA.—Empresa Fraga.—A las seis y a las diez, *Lady Frederik*.

ESLAVA.—Catalina Bárcena.—A las seis, *Corazón de mujer*.—Noche, no hay función.

CENTRO.—Compañía Alba Bonafé.—A las diez y media, *El niño de las monjas*.

REY ALFONSO.—A las seis y media y diez y media, *El hijo de Carolina*.

INFANTA ISABEL.—A las seis y cuarto y diez y media, *El paso del camello*.

ROMEA.—Compañía Plana-Díaz.—A las seis y media, *La flor de Córdoba*.—A las diez y media, *La campana de la Vela*.

ZARZUELA.—Compañía Pinedo-Ballesi.—A las seis y a las diez y cuarto, *La reina Topacio* y *La montería*.

APOLO.—A las seis, *Arco iris* (primero y segundo actos) y *Ballet sobre hielo*.—A las diez y media, *La tierra de Carmen* (segundo y tercer actos) y *Ballet sobre hielo*.

COMICO.—A las seis y a las diez y media, *El tío Paco*.

CERVANTES.—Compañía Mercedes Pérez de Vargas.—A las seis, *Los enemigos de la mujer*.—A las diez y media, *Castillos en el aire*.

LATINA.—Compañía dramática Miguel Muñoz.—A las seis y media y diez y media, *Pasión y muerte de Jesús*.

NOVEDADES.—A las seis, *El punto de mira*.—A las siete y cuarto, *Tres eran tres*.—A las diez y media, *Los malos amores*.—A las doce, *El punto de mira*.

MARTIN.—A las seis y media, *Presenten, armas*.—A las siete y media, *La hoja de parra*.—A las diez y media, *El país de las estrellas* y *El regalo de boda*.

FUENCARRAL.—Compañía lírica española.—A las seis y a las diez y cuarto, *El salto del pasiego*.

CIRCO AMERICANO, plaza del Carmen.—A las seis y media y a las diez y media, última semana de actuación de esta compañía, beneficio de Los Codona, triple salto mortal y triple pirueta a 25 metros de altura. Emoción, emoción, emoción.—Silla, 2,50; general, una peseta.

MARAVILLAS.—A las seis de la tarde y a las diez y media de la noche.—Carmen de Cádiz, *Merceditas de Córdoba*, Dalví y su príncipe Curinchí, Hanny Garden, Margarita Gracil, Consuelo Hidalgo, Willy Picardy, Luisa Vila.

REAL CINEMA y PRINCIPE ALFONSO.—(Empresa Sagarra).—A las cinco de la tarde y a las diez de la noche.—Gran éxito de *La bailarina española*, éxito de Ojo por ojo (por Alla Nazimova), *La odisea de cinco duros* (muy cómica), éxito sensacional de *El gabinete del doctor Caligari* (película cubista).

CINEMA ESPAÑA y SALON DORE.—(Empresa Sagarra).—A las cuatro de la tarde y a las nueve de la noche.—Extraordinario programa de viernes kilométrico.—7.000 metros de película.—La caza del oso, Juana de Arco (segunda y última jornada), *Parissette* (últimos episodios), estreno sensacional de *Dolorettes* (película española).

ROYALTY.—Gran sexteto.—A las cinco y media de la tarde y las diez de la noche, viernes aristocrático.—Detrás del escenario, *La cabanilla del espíritu*, *La verdad* (primera y segunda jornada, novela francesa, completa), estreno de *El indolente* (Bert Littell).

CINEMA GOYA.—Gran orquesta.—A las cinco y media tarde y a las diez noche, Mary en un apuro (estreno), *El primogénito* (por Sessué Hayakava, estreno), *Roca Tarpeya* (cómica, dos partes) y la cuarta jornada de *La ciudad sagrada* (gran éxito).

CINE IDEAL.—A las cinco y a las diez.—Viernes de moda.—Estreno de *El indolente* (por Bert Littell), *La verdad* (segunda jornada, fin de la novela, por Emmy Lind y Maurice Renaud), *Héroes de playa* (comedia cómica L. Ko, dos partes).

CINEMA X (Noviciado).—A las cinco de la tarde y nueve y tres cuartos de la noche. El nuevo *Fantomas* (primera jornada, final), *Mister 98* (cuatro partes), *Charlot*, aventura y el éxito colosal *Christus*. Las proyecciones de esta película religiosa empiezan a las siete por la tarde y a las once por la noche.

BARBIERI.—A las diez, variedades y souper tango hasta la madrugada.

THE FORTIEN CLUB, Barco, 34.—Cabaret. A las cinco, té baile. A las diez, souper tango. Lindas señoritas. Entrada, por la consumación.

NUOVO FRONTON.—A las cinco, Encarnita y Mari contra Pepa y Angelita y Teresa y Concha contra Rosario y Emilia.—A las diez y cuarto, Teresa y Luisa contra Rosario y Asun. Navarrito y Lequeitio contra Chorteng y Zabala y Encarnita y Paquita contra Sara y Carmencita.

Imp. de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA Factor, 7.

Queréis la salud?? BEBED EL CERVEJA QUINA-BISLERI MILAN FÁBRICA MAGDALENA, 7. BASTONES, GUANTES, ABANICOS, A. VALERO Y MILAN.—CARRETAS, 39.

El que quiera mucho DINERO POR PAPELETAS DEL MONTE Aun que estén empujadas en casas de préstamos La Casa Central Paga el 80 por 100 más que las demás casas Postas, 7 y 9 MUEBLES PRECIOS DE FABRICA MONGE Infantas, núm. 34

Guardamuebles Magdalena, 2. Tel.º 45-65 M. Purgaciones VENEREO-SIFILIS Se curan rápidamente ESTUDIOS, 2 Preservativos de señora y cab.º. Catálogo gratis. Sirvo provincias. El Neverrip. Teúan 42. Oposiciones Próximas. Correos. Telégrafos. Prisiones. Policía. Estadística. Apuntes, preparación. Informes. CIVILTY. Cruz Verde, 10. PARA EL CABELLO LA LOUION ROM

TERCIO DE EXTRANJEROS A los Legionarios enganchados por el tiempo de la campaña LICENCIADOS: Próximo a terminarse el ajuste de la libreta de masita, se hace preciso que todos los que fueron licenciados en el mes de noviembre del año anterior, por haber cumplido el tiempo de su compromiso con la campaña, envíen a las oficinas del Tercio (CEUTA), noticia de sus domicilios actuales, para remitirles sus ajustes a los fines de conformidad. Los ajustes los recibirán por conducto de las Autoridades militares o civiles los que residan en territorio español, o por los Agentes consulares los que se encuentren en el extranjero, y firmarán el CONFORME en dichos ajustes con letra clara y legible, precisamente con el nombre y apellidos con que se llamaron en la Legión. Al firmar dichos ajustes harán entrega en el acto de los talones-resguardos que llevaron al marchar, para que por las referidas Autoridades sean devueltos a este Cuerpo con los ajustes, expresando a la vez la forma de giro y conducto por donde desean percibir el saldo a favor a los que les resulte; bien entendido que, caso de omitir este detalle, el Tercio se reservará el derecho de hacerlo en la forma que crea más conveniente. A medida que tengan entrada los ajustes en estas oficinas, con la conformidad de los interesados y por el turno que se vayan recibiendo, se procederá a girarles el importe de los alcances, sin que por ningún motivo se altere el referido turno. V.º B.º El Teniente Coronel, Valdezuela. El Comandante Mayor, Adolfo Vara de Rey.

Calzados Pelaez MUCHOS MODELOS A 35 PTAS. CLAVEL, 2 MADRID

DEFUNCIONES Y FUNERALES

En las escuelas se admiten en todas las Agencias de Publicidad...

- Doña Eduviga Agudex Hernan ha fallecido ayer. El entierro se verificará hoy...

FABRICA DE RELOJES DE Carlos Coppel MADRID CALLE DE FUENCARRAL, NUMERO 27



Depósito de los relojes de precisión M. Z. A. GRAN SURTIDO DE TODAS CLASES DE RELOJES...

HERNIA

Su curación por el aire comprimido y automasaje. Magnífico tratado altamente científico...

Cádiz.—Sábado 24 y domingo 25 de marzo, todo el día, Hotel de Francia.

EL SENOR Don Antonio González Mena

Ha fallecido el día 22 de Marzo de 1923 R. I. P. Su esposa, doña Elena Díaz Pedregal...

MADERAS le Cuena, entarimados de todas clases. Tablones país y Norte. Transportes. La casa más barata de Madrid.

Instituto de cerveceria Método para fabricar cerveza en grande y pequeña escala, coste baratísimo...

BOLSA URBANA DE MADRID Centro de Contratación de Edificios y Solares Mayor, 4, primero centro. Teléfono 36-56 M.

OPOSICIONES DELINEANTES OBRAS PUBLICAS Convocatoria anunciada, 30 plazas, con 3.500 pesetas. Preparación por Ingenieros y Delineantes...

¿QUERÉIS VER BIEN? Graduación de la vista gratis Calle del Prado, 16-18, óptica

PELETERIA INTERNACIONAL Preciados, 10, entresuelo. Teléfono 37-24 M. Se reforman, curan y tiñen pieles...

Anuncios clasificados por secciones -:- Cada palabra, 20 céntimos

AGUAS MINERALES ESPECIFICOS Sarna, granos, picores, a quinta Sulphoral. Farmacias. Atocha, 110.

ALMONEDAS Almoneda. Realizo mobiliario de piso hasta primero mes por dejar cuarto. Barato. — Jorge Juan, 82.

ALQUILERES Alcobá y gabinete a caballero formal. — Razon: Atocha, 43, suidos.

ALQUILERES Alcobá y gabinete, todo confort, para señoría. Pension moderna, Jardines, 11.

ALQUILERES Alcobá y gabinete, todo confort, para señoría. Pension moderna, Jardines, 11.

ALQUILERES Alcobá y gabinete, todo confort, para señoría. Pension moderna, Jardines, 11.

ALQUILERES Necesitanse oficinas ropas blancas. Fernández Ríos, 8, torcero derecha, esquina Galileo.

ALQUILERES Hace falta chico, preferido haya estado en frutería. Serrano, 98, frutería.

ALQUILERES Necesitanse buenas oficinas de sombreros, trabajo todo el año. Miralles y Compañía. Montaña, 20, entresuelo.

ALQUILERES Necesitanse buenas oficinas de sombreros, trabajo todo el año. Miralles y Compañía. Montaña, 20, entresuelo.

ALQUILERES Necesitanse buenas oficinas de sombreros, trabajo todo el año. Miralles y Compañía. Montaña, 20, entresuelo.

ALQUILERES Necesitanse buenas oficinas de sombreros, trabajo todo el año. Miralles y Compañía. Montaña, 20, entresuelo.

ALQUILERES Necesitanse buenas oficinas de sombreros, trabajo todo el año. Miralles y Compañía. Montaña, 20, entresuelo.

ALQUILERES Necesito muchacha. Hileras, 7, principal derecha.

ALQUILERES Necesito muchacha. Hileras, 7, principal derecha.

ALQUILERES Necesito muchacha. Hileras, 7, principal derecha.

ALQUILERES Necesito muchacha. Hileras, 7, principal derecha.

ALQUILERES Necesito muchacha. Hileras, 7, principal derecha.

ALQUILERES Necesito muchacha. Hileras, 7, principal derecha.

ALQUILERES Necesito muchacha. Hileras, 7, principal derecha.

ALQUILERES Necesito muchacha. Hileras, 7, principal derecha.

ALQUILERES Necesito muchacha. Hileras, 7, principal derecha.

ALQUILERES Necesito muchacha. Hileras, 7, principal derecha.

ALQUILERES Necesito muchacha. Hileras, 7, principal derecha.

ALQUILERES Necesito muchacha. Hileras, 7, principal derecha.

ALQUILERES Necesito muchacha. Hileras, 7, principal derecha.

ALQUILERES Necesito muchacha. Hileras, 7, principal derecha.

ALQUILERES Necesito muchacha. Hileras, 7, principal derecha.

ALQUILERES Necesito muchacha. Hileras, 7, principal derecha.

ALQUILERES Necesito muchacha. Hileras, 7, principal derecha.

ALQUILERES Necesito muchacha. Hileras, 7, principal derecha.

ALQUILERES Necesito muchacha. Hileras, 7, principal derecha.

ALQUILERES Necesito muchacha. Hileras, 7, principal derecha.

ALQUILERES Necesito muchacha. Hileras, 7, principal derecha.

LAXANTE BESCANSA TRATAMIENTO ORIGINAL DEL ESTREÑIMIENTO PIDASE EN TODAS LAS FARMACIAS

COMADRONAS MANICURAS Consulta. Hospedaje embarazadas. — Últimos adelantos. Rosa Mora. San Agustín, 9.

COMADRONAS MANICURAS Consulta. Hospedaje embarazadas. — Últimos adelantos. Rosa Mora. San Agustín, 9.

COMADRONAS MANICURAS Consulta. Hospedaje embarazadas. — Últimos adelantos. Rosa Mora. San Agustín, 9.

COMADRONAS MANICURAS Consulta. Hospedaje embarazadas. — Últimos adelantos. Rosa Mora. San Agustín, 9.

COMADRONAS MANICURAS Consulta. Hospedaje embarazadas. — Últimos adelantos. Rosa Mora. San Agustín, 9.

COMADRONAS MANICURAS Consulta. Hospedaje embarazadas. — Últimos adelantos. Rosa Mora. San Agustín, 9.

COMADRONAS MANICURAS Consulta. Hospedaje embarazadas. — Últimos adelantos. Rosa Mora. San Agustín, 9.